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Финальный 
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МеГАПОЛИC

Возможности роста
Аким Алматы ерболат Досаев провел встречу с жителями Алатауского района

Подходит к завершению масштаб-
ный проект по реконструкции 
общественного пространства – 
водохранилища Сайран. В ходе 
выездного пресс-тура представите-
ли СМИ ознакомились с текущим 
статусом работ.
Как сообщил руководитель 
подрядной организации Ринат 
Зильмухамедов, готовность объек-
та составляет более 90%. На сегод-
ня выполнены основные инже-
нерные и строительные работы 
по укреплению береговой линии, 
прокладке инженерных сетей и 
строительству дамбы. Сейчас идет 
финальный этап – благоустрой-
ство территории, установка малых 
архитектурных форм и озеленение. 
Все работы планируется завершить 
в установленный срок – до конца 
мая текущего года.
– У нас по проекту предусмотрена 
поливная система 11 км магис-
тралей, две насосные станции и 
резервуары для западного и вос-
точного берегов. Забор воды про-
исходит непосредственно из реки 
Большая Алматинка, также есть 
система фильтровальной очистки. 

(Окончание на стр. 8)

ПРеЗИДеНТ

Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев выступил 
на ХХХІV сессии Ассамблеи 
народа Казахстана

Президент отметил историческое значение 
мероприятия и поздравил ее участников с 
30-летием создания ассамблеи.
– АНК стала подлинным символом единства 
и равенства, мира и гармонии. Она признана 
уникальным общественным институтом в 
сфере межэтнических отношений, сыграв-
шим решающую роль в формировании 
казахстанской модели мира и согласия, – 
сказал Глава государства.
Президент остановился на этапах становле-
ния и развития АНК, отметив, что инициатива 
о ее создании была наполнена глубоким 
политическим смыслом в трудных условиях 
становления казахской государственности.
– В последние годы в результате масштаб-
ных политических реформ деятельность 
ассамблеи получила новый созидательный 
импульс. Пять депутатов Сената стали 
назначаться Президентом по предложению 
Совета АНК. Таким образом, возможности 
для представления интересов всех этносов 
нашей страны на законодательном уровне 
значительно расширились.
Более того, впервые в истории казахстанско-
го парламентаризма образована межпалат-

ная депутатская группа «Бір ел – бір мүдде», 
занимающаяся вопросами укрепления обще-
ственного согласия, – заявил Касым-Жомарт 
Токаев.
Было отмечено, что в работу АНК вовлечены 
все госорганы, она тесно взаимодействует с 

общественными организациями и института-
ми, активно участвует в реализации внутрен-
ней политики, содействует конструктивному 
и плодотворному диалогу между государ-
ством и обществом.
Во всех регионах имеются дома дружбы, 

в которых базируются более тысячи этно-
культурных объединений. Для обеспечения 
деятельности АНК при областных акима-
тах созданы государственные учреждения 
«Қоғамдық келісім». 

(Окончание на стр. 2–3)

Одним из самых динамично развивающихся и индустриальных 
районов мегаполиса является Алатауский. Здесь производится 
треть валовой городской промышленной продукции. По словам 
акима Алматы Ерболата Досаева, в 2024 году объем инвестиции 
в экономику района составил 360 млрд тенге с ростом на 87,3%. 
Также за этот год количество активных субъектов бизнеса 
выросло на 10,2%, что позволило увеличить налоговые поступ-
ления на 31,1% и создать 7,5 тыс. новых рабочих мест. 
– Объем розничного товарооборота за 2024 год вырос на 6,9% 
и составил 536 млрд тенге, а оптовый товарооборот увеличился 
в 2,5 раза. Благодаря активному развитию экономики бюджет 
Алатауского района в 2024 году увеличился почти на 40%, 
достигнув 43,7 млрд тенге, а в 2025 году вырос еще на 30%, 
составив почти 57 млрд тенге, – сообщил аким мегаполиса.
В 2025 году в рамках полицентричной модели развития Алматы 
основными направлениями для Алатауского района остаются 
обеспечение и расширение шаговой доступности социаль-
ных объектов, активное развитие инженерной и транспортной 
инфраструктуры, создание комфортной среды проживания. 

(Окончание на стр. 4)
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 (Окончание. Начало на стр. 1) 
Под крылом ассамблеи действу-

ют более четырех тысяч обще-
ственных структур. Советы акса-
калов и матерей АНК проводят 
большую работу по укреплению 
института семьи и продвижению 
общенациональных ценностей.

– Каждое из этих общественных 
движений вносит свой значимый 
вклад в укоренение новой обще-
ственной этики, пропаганду иде-
алов концепции «Адал азамат». 
Отдельно хочу отметить инсти-
тут этномедиации АНК, который 
играет важную роль в профилак-
тике напряженности в межэтниче-
ской сфере. За последнее время 
на качественно новый уровень 
вышла аналитическая составля-
ющая деятельности ассамблеи, – 
отметил Глава государства.

Президент оценил работу 
научно-экспертного совета и 42 
кафедр ассамблеи, подчеркнув, 
что члены АНК каждый день про-
водят большую кропотливую 
работу. Только в 2024 году орга-
низовано свыше 15 тысяч меро-
приятий во всех регионах с охва-
том около миллиона человек.

Ярким примером сплоченнос-
ти и солидарности казахстанцев 
стала помощь семьям, пострадав-
шим от прошлогодних весенних 
паводков. Под эгидой АНК в рам-
ках проекта «Жүректен жүрекке» 
более 12 тысяч волонтеров соби-
рали пожертвования и гуманитар-
ную помощь, участвовали в вос-
становлении разрушенных домов.

– В нынешней нестабильной 
мировой ситуации идея единства 
приобретает чрезвычайно важное 
значение. Мы все являемся сви-
детелями того, что происходит 
в некоторых соседних государ-
ствах. Жизнь вновь подтверж-
дает истинность высказывания 
«Бірлік бар жерде ғана тірлік бар» 
(«Только там, где есть единство, 
есть жизнь»), – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

Глава государства отметил, что 
АНК уже включает в себя развет-
вленную сеть институтов, которая 
может рассматриваться как уни-
кальная инфраструктура обще-
ственного согласия.

– Мало где в мире смогли 
выстроить подобную систему. 
Во многом благодаря АНК все 
казахстанские этносы стали 
активными участниками происхо-
дящих в стране перемен, – заявил 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев также 
отметил, что для ассамблеи как 
одной из институциональных 
опор государственности с каж-
дым днем возрастает груз ответ-
ственности.

– Защита национальных инте-
ресов и укрепление суверените-
та Казахстана – наш священный 
долг. Уверен, что члены ассамблеи 
глубоко осознают это. Ассамблея 
должна работать как общенарод-
ный орган, объединяющий всех 
граждан Казахстана вокруг наших 
общих ценностей и целей, – обо-
значил Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев ука-
зал, что подходит к концу срок 
действия Концепции развития 
АНК, утвержденной в 2022 году. 
Поэтому уже сейчас нужно при-
ступить к разработке нового доку-
мента, который определит при-
оритеты деятельности Ассамблеи 
на 2026-2030 годы.

В проекте концепции должны 
найти отражение новые принципы 
и подходы, касающиеся консо-
лидации общества, обеспечения 
гармоничного развития и защиты 
прав всех этносов Казахстана.

Затем Глава государства обо-
значил задачи, стоящие перед 
правительством в межэтнической 
сфере. В целом необходимо про-
должить совершенствование всех 
государственных и общественных 
механизмов укрепления единства 
нации. 

Конкретизируя приоритеты, 
Президент отметил, что в первую 
очередь АНК нужно усиливать 
работу в регионах.

– Ассамблея должна быть 
представлена в Кордайском, 
Уйгурском, Сайрамском, Панфи-
лов ском и других районах, где 
проживают представители раз-
личных национальностей.

Дома дружбы планируется 
открыть еще в ряде городов и 
районных центров. Поддерживаю 
это нужное начинание, нам надо 
последовательно расширять 
инфраструктуру общественного 
согласия. Дома дружбы во всех 
регионах надо включить в карты 
популярных у наших граждан и 
зарубежных гостей туристиче-
ских маршрутов, – заявил Касым-
Жомарт Токаев.

Руководителям профильных 
органов и акимам поручено все-
сторонне поддержать работу 
ассамблеи в сфере этномедиа-
ции, проект «Елдесу және татула-
су» в ближайшие два года нужно 
масштабировать по всей стране. 
В планы общественно-полити-
ческой работы следует внести и 
другие проекты АНК.

Второй задачей названо широ-
кое продвижение идеи единства и 
согласия в информационном про-
странстве. Эта первоочередная 
задача всех структур ассамблеи, 
особенно клубов журналистов.

– Профильному министерству, 
акимам регионов нужно включить 
в состав клубов журналистов АНК 
представителей ведущих СМИ, 
обеспечить единый алгоритм их 
работы. Нужно оказать систем-
ную поддержку средствам мас-
совой информации, выпускаю-
щимся на языках казахстанских 

этносов, в первую очередь в 
регионах, – обозначил поручение 
Глава государства.

Третий важный приоритет – 
задействование в полной мере 
потенциала культуры и искусства 
для реализации принципа «един-
ство в многообразии».

С учетом того, что музеи 
А. Пушкина, Т. Шевченко, 
Ф. Досто евского, М. Шолохова 
и другие составляют бесценную 
сокровищницу культурного насле-
дия Казахстана, следует позабо-
титься об их популяризации, орга-
низовать их экспозиции в Астане, 
Алматы и других городах.

Президент сообщил, что 
собранные этнокультурными объ-
единениями уникальные частные 
коллекции искусства и этногра-
фии должны стать культурным 
достоянием всей страны.

С учетом того, что в стране 
успешно работают 9 русских 
драматических театров и четы-
ре уникальных этнических теа-
тра, Президент рекомендовал в 
год 30-летия ассамблеи провес-
ти на общей площадке в Алматы 
фестиваль театрального искус-
ства этносов Казахстана.

Коснувшись процессов обнов-
ления общественного сознания, 
Глава государства отметил, что 
казахстанцы сделали большой 
шаг вперед.

– Мы стали более современным 
и передовым обществом. Все это 
предъявляет новые требования 
к нашей модели общественного 
согласия.

Если прежние методы успешно 
работали вчера, это не значит, что 
они применимы сегодня. Нам сле-
дует вдумчиво проанализировать 
все наши успехи и неудачи, чтобы 
не допустить сползания в архаи-
ку. Прежде всего нужно обратить 
внимание на содержательную 
часть деятельности АНК, – сказал 
Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев выска-
зал мысль, что ассамблея долж-
на стать своеобразным штабом, 
разрабатывающим стратегию и 
направляющим всю работу госу-
дарства в межэтнической сфере.

– Укрепление межэтнического 
согласия и стабильности было и 
всегда будет одним из главных 

направлений нашей государствен-
ной политики. В Казахстане согла-
сие, толерантность, дружба – это 
не лозунги, а сама суть повсед-
невного бытия граждан страны, 
– сказал Президент, отметив, что 
акимам дано поручение регу-
лярно проводить совещания по 
вопросам межэтнических, межна-
циональных отношений.

– В Казахстане никогда не было 
дискриминации людей по этниче-
скому, языковому или религиоз-
ному признаку. Всем гражданам 
предоставлены равные возмож-
ности. В этом заключается истин-
ная справедливость, это ключе-
вой принцип Справедливого госу-
дарства.

Я хотел бы повторить еще раз: 
единство и мир являются одни-
ми из наших основополагающих 
ценностей. Это фундаментальный 
принцип государственной полити-
ки, которому мы будем следовать 
и в будущем, – заявил Президент.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что всем этносам, проживающим 
на казахской земле, создана воз-
можность всесторонне развивать 
свой язык, культуру и традиции. 

– В основе всей нашей кон-
струкции межэтнических отно-
шений и национального единства 
лежит незыблемый принцип «мы 
разные, но равные».

Государство обеспечивает спра-
ведливость и равенство возмож-
ностей для всех граждан неза-
висимо от их этнической принад-
лежности, религиозных взглядов 
или социального статуса. Это 
главный принцип нашей государ-
ственной политики, – подчеркнул 
Президент.

Глава государства отметил, что 
около 80% выпускников сдают 
ЕНТ на государственном языке. 
Более 70% первоклассников 
в этом году начнут обучение на 
казахском языке.

– В Казахстане никто не имеет 
права навязывать людям, на 
каком языке им говорить в лич-
ном общении и во время публич-
ных выступлений.

Все провокационные действия 
на эту тему с целью посеять рознь 
в нашем обществе, дестабилизи-
ровать ситуацию внутри страны 
будут пресекаться и наказываться 

по закону, – заявил Глава госу-
дарства.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что кроме доморощенных про-
вокаторов опасны и те, кто зани-
мается деструктивной деятельно-
стью из-за рубежа, в том числе на 
деньги иностранных организаций.

– В прошлом году на заседании 
Национального курултая мною 
были обозначены наши базовые 
ценности: единство, патриотизм, 
независимость, согласие.

С этого все начинается. Хочу 
еще раз предупредить: те, кто 
работают на разъединение и рас-
кол общества, будут отвечать 
по всей строгости закона, поне-
сут неотвратимое наказание. А 
те граждане, которые работают 
на единство и согласие, всегда 
будут в особом почете, – сказал 
Президент.

Глава государства отдельно 
отметил, что нашу нацию объеди-
няют и цементируют как единую 
историко-культурную и политиче-
скую общность уходящие вглубь 
истории традиции и ценности, 
наш менталитет и образ жизни.

– По индексу безопасности 
Казахстан, согласно авторитет-
ным международным рейтингам, 
опережает многие страны, кото-
рые окружают нас.

В Индексе верховенства закона 
по опции «Порядок и безопас-
ность» мы располагаемся на 43-м 
месте среди 142 государств. Все 
это – результат наших последо-
вательных усилий, нацеленных 
на то, чтобы сделать Казахстан 
территорией комфортной и без-
опасной жизни. И мы эту работу 
обязательно продолжим, – обо-
значил Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев высоко 
оценил акцию «Таза Қазақстан», 
где приняли участие около 4 млн 
человек. Президент отметил, что 
такая работа будет продолжена 
и следует прививать каждому 
гражданину, особенно молодежи, 
такие качества, как чистоплот-
ность, прилежность и ответствен-
ность.

– Призываю всех членов АНК, 
все этнокультурные объедине-
ния активно участвовать в обще-
национальной кампании «Таза 
Қазақстан». Это не просто кампа-
ния, это путь к воспитанию и про-
грессивному образованию под-
растающего поколения, – сказал 
Президент, предложив вовлечь 
жителей каждого города, села, 
улицы и двора в это идеологиче-
ски важное дело.

Глава государства отметил, что 
единство страны – это прежде 
всего единство всех казахов.

– Во-вторых, единство стра-
ны – это единство всех этносов, 
населяющих священную казах-
скую землю. Мы всегда помним 
об этом.

Когда-то в Казахстан были 
переселены миллионы людей. 
Казахи никого из них не счита-
ли чужаками, а принимали как 
братьев. Миллионы их потомков 
сейчас являются полноправны-
ми, ответственными гражданами 
Казахстана. Они вносят большой 
вклад в развитие нашего государ-
ства и служат на благо страны, 
– сказал Президент.

Глава государства отметил, что 
и миллионы наших земляков, 
переехавших за рубеж, не забы-
вают доброту и заботу казахского 
народа. Они говорят на казах-

Символ единства и равенства 
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ском языке, исполняют казахские 
песни, соблюдают казахские обы-
чаи и традиции, каждый год отме-
чают Наурыз. 

Касым-Жомарт Токаев обо-
значил важность укрепления 
семейных ценностей как осно-
вы стабильного и гармоничного 
общества, а также уважительного 
отношения к праздникам, кото-
рые отмечаются в каждой семье, 
в каждом доме

Таким, поистине, всенародным 
и массовым праздником назван 
Наурыз, благодаря которому в 
обществе формируются и уко-
реняются новые созидательные 
традиции. Также важны и другие 
праздники, отметил Президент. 
Казахстанцы в обстановке друж-
бы и сплоченности отпразднова-
ли Пасху. 

– Наурыз, Масленица, Сабантуй 
и другие народные праздники – 
это не просто веселые гулянья, 
а живое отражение быта, духа 
и истории нашей нации. В них 
переплетаются традиции, языки, 
обычаи многочисленных этносов 
Казахстана, рождается подлинное 
единство в многообразии, – так 
отозвался о традициях этносов 
страны Глава государства.

В ходе выступления Касым-
Жомарт Токаев обозначил важ-
ность уважительного отношения 
к своим соседям. 

– Мы придаем особое значение 
укреплению дружбы с соседними 
странами. Россия – главный стра-
тегический партнер и надежный 
союзник Казахстана.

Сотрудничество с Китаем также 
имеет глубокие корни. Китайский 
народ никогда не причинял вреда 
казахскому народу и не сдела-
ет этого в будущем, – заявил 
Президент.

Глава государства отметил, что 
казахстанцы всегда с уважением 
относятся к кыргызам, узбекам, 
туркменам, которые являются для 
казахов родственными народами. 
Также мы испытываем искренние 
чувства к Азербайджану, с кото-
рым разделены берегами древне-
го Каспийского моря.

– Мы поддерживаем братские 
отношения со всеми соседними 
государствами. Между нами нет 
нерешенных вопросов, – ска-
зал Президент, напомнив, что 

Казахстан и Россия на основе вза-
имного согласия демаркировали 
самую протяженную на континен-
те сухопутную границу.

Касым-Жомарт Токаев в своем 
выступлении отметил, что лучшие 
качества казахстанцев ярко про-
явились в критические момен-
ты. В 2024 году, когда произо-
шла авиакатастрофа под Актау, 
наши граждане устремились на 
помощь пострадавшим: стояли 
в очередях, чтобы сдать кровь; 
возлагали цветы у посольства 
Азербайджана.

– Милосердие, сострадание 
и доброжелательность – черты 
нашего национального характера. 
Мы должны хранить эти ценно-
сти и передать их подрастающему 
поколению, – сказал Президент.

В своем выступлении Глава 
государства обозначил важность 
предстоящего празднования 
80-летия Победы. 

– Казахстанские фронтовики 
и труженики тыла, весь народ 
заплатили за нее огромную цену. 
По сей день Великая Победа – 
это урок и напоминание всем 
народам и особенно политикам, к 
каким трагическим последствиям 
может привести безответственная 
политика, основанная на ксено-
фобии, расовом и национальном 
превосходстве, пренебрежении 
основными принципами между-
народного права, – сказал он.

Президент сообщил, что 
Республиканская ономастиче-
ская комиссия приняла решение 
назвать более 500 улиц в насе-
ленных пунктах по всей стране в 
честь уроженцев этих мест – геро-
ев войны, чьи имена незаслужен-
но оставались в тени.

– Для нас память о войне – это, 
прежде всего, память о героях, 
их самоотверженности, мужестве, 
верности долгу и присяге. Мы 
будем всегда чтить подвиг наших 
соотечественников, которые про-
явили беспримерную отвагу и 
стойкость во время той страшной 
войны, – отметил Президент.

Принят и реализуется специ-
альный план «Ұлы Жеңіс: ерлікке 
тағзым, ұрпаққа үлгі», которым 
предусмотрено около двух тысяч 
памятных, научно-исследователь-
ских, просветительских и иных 
мероприятий.

и наших долгосрочных целей раз-
вития. И еще, надо четко пони-
мать, что такие сложные ситу-
ации всегда пытаются цинично 
использовать в своих корыстных 
целях разного рода популисты и 
политиканы, – заявил Президент.

В этой связи важно общими 
силами давать решительный 
отпор таким недоброжелателям 
Казахстана. 

– Мы всегда преодолевали 
трудности и вызовы, выстоим и 
в этот раз, просто нам надо быть 
более собранными и сфокусиро-
ванными.

Любые масштабные кризи-
сы сопровождаются не только 
потрясениями и потерями, но и 
открывают широкие возможно-
сти, которыми важно правильно 
и вовремя воспользоваться. Нам 
нужно опираться только на соб-
ственные силы, мобилизовать 
все ресурсы, сосредоточиться на 
созидательных действиях, а не на 
бессмысленных рассуждениях, – 
сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что залог успеха – ответствен-
ность каждого и всеобщая соли-
дарность, а также соблюдение 
порядка и дисциплины.

– Возможно, для кого-то за 
рубежом этническое многообра-
зие – это фактор риска, причина 
недоверия и нетерпимости, но 
для нас – это общенациональное 
достояние и стратегическое пре-
имущество.

Единство и сплоченность, диа-
лог, взаимное доверие и уваже-
ние, гражданская ответственность 
– все эти незыблемые принципы 
составляют основу поступатель-
ного прогресса нашей страны.

Опираясь на эти принципы, мы 
сможем сохранить, преумножить 
и передать нашим потомкам луч-
шие достижения независимости. 
Только так мы сможем построить 
Справедливый Казахстан, – зая-
вил Касым-Жомарт Токаев.

Президент отметил, что год 
30-летия ассамблеи является зна-
ковой вехой современной истории 
и выразил уверенность, что юби-
лей станет еще одним рубежным 
событием в процессе консолида-
ции нации во имя счастья и благо-
получия каждого гражданина.

Расул БАХАМОВ

Диалог, доверие и солидарность
Шолпан Джаманбалаева,  

замгенерального директора Института 
философии, политологии  

и религиоведения, профессор:
– Тридцатилетие Ассамблеи народа 

Казахстана предоставляет нам уникаль-
ную возможность осмыслить не толь-
ко путь, пройденный этим институтом, 
но и траектории его будущего развития. 
Касым-Жомарт Токаев обозначил ассам-
блею как институциональную опору госу-
дарственности, подчеркивая, что ее ключевой задачей остается 
укрепление мира и единства в Казахстане.

Национальное единство не существует в вакууме – оно про-
является в повседневных поступках граждан. Наиболее рас-
пространенными формами социальной вовлеченности явля-
ются гуманитарная помощь нуждающимся, материальная 
поддержка пострадавших в результате стихийных бедствий, а 
также формы волонтерства. Отрадно отметить, что практики 
социальной ответственности постепенно становятся элемен-
том повседневной этики, а не эпизодической реакцией на 
кризисы. В этом процессе АНК выполняет важную функцию, 
выступая связующим звеном между провозглашаемыми цен-
ностями и реальным гражданским действием. В этом контек-
сте ассамблея должна рассматриваться не только как орган 
этнокультурного представительства, но и как институциона-
лизированное пространство воспроизводства национального 
социального капитала – способности общества к доверию, 
горизонтальным связям и коллективной ответственности за 
общее благо.

Новые приоритеты, обозначенные Президентом, направлены 
на стратегическое обновление миссии и функций АНК в услови-
ях геополитической турбулентности и возрастающей значимости 

социокультурной устойчивости. Одной из ключевых задач стало 
расширение присутствия АНК в информационном пространстве. 
Это приобретает особую актуальность в условиях цифровой 
трансформации общественных коммуникаций, когда взаимо-
действие между гражданами все чаще происходит в формате 
онлайн-комментариев, мессенджеров, видеоконтента и социаль-
ных сетей. Одновременно АНК призвана стать платформой для 
репрезентации позитивных нарративов этнокультурной общно-
сти, социальной совместимости и гражданского единства.

Следующая приоритетная задача касается усиления рабо-
ты АНК в регионах, особенно в этнически насыщенных и 
исторически чувствительных зонах, таких как Кордайский, 
Панфиловский и Сайрамский районы. В этой связи особую зна-
чимость приобретает полицентрический и культурно адаптиро-
ванный подход, предполагающий встраивание политики нацио-
нального единства в конкретные региональные контексты с 
учетом локальной социокультурной специфики, языковых и 
исторических особенностей. АНК предстоит усилить институ-
циональные формы регионального присутствия, включая под-
держку домов дружбы, развитие этномедиации и координацию 
местных гражданских инициатив.

Наконец, особо следует подчеркнуть еще одну стратегиче-
скую установку, прозвучавшую в речи Президента: «Ассамблея 
должна стать своеобразным штабом, разрабатывающим стра-
тегию и направляющим всю работу государства в межэтни-
ческой сфере». Это принципиальное изменение модели – от 
общественной поддержки к экспертному соуправлению, в рам-
ках которого АНК получает политическое признание как интел-
лектуальный центр межэтнической политики. А это требует от 
нее перехода к аналитическому производству – мониторингу, 
предикативной аналитике, формированию рекомендаций для 
центральных и региональных органов власти.

Особое внимание уделяет-
ся ветеранам, которые всегда 
окружены заботой государства и 
общества. Кульминацией празд-
нования юбилея Великой Победы 
станет масштабный военный 
парад. 

– Его проведение имеет непре-
ходящее значение. Это не только 
дань памяти нашим фронтовикам 
и труженикам тыла, но и символ 
крепости нашего национального 
духа, что в условиях беспреце-
дентной геополитической напря-
женности обретает особое значе-
ние, – сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев также 
заявил, что на фоне острейшего 
кризиса доверия в мире наблю-
дается возврат к экстремист-
ским идеологиям и популизму, 
усиление эскалации радикальной 
риторики, девальвации междуна-
родного права, эрозии ключевых 
международных институтов.

Поэтому наша страна после-
довательно настаивает на при-
верженности Уставу ООН, на ее 
реформе. ООН остается безаль-
тернативной глобальной орга-
низацией, поэтому Казахстан 
будет поддерживать ее, сказал 
Президент.

В качестве одного из прочных 
мостов дружбы и сотрудниче-
ства между различными страна-
ми и регионами, развития диа-
лога цивилизаций назван факт 
того, что более двадцати лет в 
Казахстане раз в три года соби-
раются представители всех клю-

чевых конфессий. На осень 2025 
года запланировано проведение 
очередного VIII Съезда лидеров 
мировых и традиционных рели-
гий.

– В прошлом году в Астане 
были избраны послы доброй воли 
съезда, призванные продвигать 
идеи нравственности и духовно-
сти, содействовать диалогу и вза-
имопониманию в мире.

Для преодоления острого дефи-
цита доверия в международных 
отношениях, помимо духовной 
дипломатии, нужно использовать 
огромный потенциал народной 
дипломатии, которую олицетво-
ряет деятельность АНК, – сказал 
Президент.

Глава государства обозначил 
важность прямых контактов и 
дружественных связей между 
людьми разных стран и культур, 
в русле чего Ассамблея народа 
Казахстана способствует укрепле-
нию диалога и культурного много-
образия в мире.

– Мы видим, что мир вступил 
в период глубокой неопределен-
ности. В условиях глобальной 
нестабильности нам крайне важно 
неуклонно следовать своим стра-
тегическим курсом.

Мы продолжим реализацию 
намеченных масштабных проек-
тов. Мы будем привлекать инве-
стиции и укреплять промышлен-
ный потенциал страны.

Нам нужно действовать праг-
матично и рационально, исходя 
из складывающейся обстановки 

Показатель 
эффективности

Бекнур Кисиков, 
член Общественного 

совета Алматы:
– Выступление 

Главы государства 
Касым-Жомарта Тока-
ева на XXXIV сессии 
Ассамблеи народа 
Казахстана было осо-
бенно значимым. В 
текущем году этому 
институту исполняется тридцать лет. Такой 
солидный юбилей – показатель эффектив-
ной работы объединения, главная цель кото-
рого состоит в сплочении нашего общества. 
Мы, как члены Общественного совета, часто 
работаем в тесном контакте с представите-
лями этнокультурных центров, организуем 
разные проекты, и я вижу, как они взаимо-
действуют с молодежью, доносят до школь-
ников и студентов ценность мира и согласия, 
важность искренней дружбы между людьми 
разных национальностей.

В нынешних условиях мировой неста-
бильности работа, которую на регулярной 
основе проводят члены Ассамблеи народа 
Казахстана, необходимо усилить, чтобы еще 
больше сплотить наше многонациональное 
общество. Мы же со своей стороны всегда 
окажем необходимую поддержку, как было 
всегда.
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Модернизация сетей 

Для обеспечения качественной 
инженерной инфраструктурой 
ведутся активные работы по их 
реконструкции и новому строитель-
ству. В 2024 году завершены рабо-
ты по строительству 48,6 км сетей 
водоснабжения (19,9 км) и водо-
отведения (28,7 км) в микрорайо-
нах Алгабас и Саялы, а также 1-й 
канализационной насосной станции 
в мкр. Ожет на общую сумму 3,5 
млрд тенге. В результате более 5 
тыс. жителей вашего района обеспе-
чено центральной питьевой водой и 
канализацией. 

В декабре 2025 года ожидается 
завершение работ по строитель-
ству 270 км сетей водоснабжения и 
водоотведения для 23 тыс. жителей 
микрорайонов Боралдай, Акбулак, 
Шапагат, Болашак, Рахат-
Мадениет, а также 1-го КНС в мкр. 
Айгерим. Общая сумма данных про-
ектов – 15,5 млрд тенге.

По словам акима города, в мае 
текущего года начнется реализация 
большого проекта в микрорайоне 
Теректы. В рамках, выделенных в 
текущем году 4 млрд тенге из общей 
стоимости 10,9 млрд тенге, плани-
руется строительство 90 км сетей 
водоснабжения и водоотведения. 
Реализация проекта охватит более 
9 тысяч жителей, завершение работ 
намечено до конца 2026 года.

Для обеспечения качественными 
инженерными коммуникациями 
семи микрорайонов в августе т.г. 
после выхода заключения госэк-
спертизы приступим к строитель-
ству 60 км сетей водоснабжения и 
водоотведения на сумму 6,6 млрд 
тенге. Работы по сетям будут завер-
шены до конца ноября 2026 года.

– В целях обеспечения стабильно-
го функционирования новых кана-
лизационных сетей в феврале 2025 
года завершено строительство 18 
КНС в микрорайонах Шанырак-1, 
Шанырак-2 и Карасу. Полное под-
ключение объектов планируется 
завершить до сентября текущего 
года. В ноябре 2025 года планируем 
завершить строительство еще 5 КНС 
в микрорайонах Ожет и Самгау на 
сумму 2,1 млрд тенге, – отметил 
Ерболат Досаев.

По его словам, в феврале теку-
щего года начато строительство 
«Западного канализационного кол-
лектора» общей протяженностью 
34,9 км на сумму 37,2 млрд тенге. 
В проекте также предусмотрено 
строительство КНС в мкр. Алгабас. 
Работы планируется завершить до 
конца ноября 2026 года. 

Западный канализационный 
коллектор обеспечит качествен-
ным центральным водоотведением 
150 тыс. жителей Алатауского и 
Наурызбайского районов, прилега-
ющий к городу поселок «Аманат» 
Илийского района Алматинской 
области. 

На начало 2025 года в районе 
износ электрических сетей состав-
ляет 64%, вследствие чего регуляр-
но происходят аварийные отключе-
ния. Для обеспечения Алатауского 
района стабильным электроснабже-
нием в прошлом году АО «АЖК» 
проведена реконструкция 42,4 км 
электрических сетей и отремонти-
ровано 12 трансформаторных под-
станций в мкр. Шанырак. 

В 2025 году АО «АЖК» плани-
руется проведение капитального и 
текущего ремонта электрических 
сетей в 11 микрорайонах, а также 
64 ТП и 6 подстанций. Обновление 

Возможности роста 

электросетей охватит 170 км в рам-
ках текущего ремонта и 28,5 км 
– в рамках капитального. До конца 
2025 года будет завершена рекон-
струкция 73,5 км бесхозных элек-
трических сетей и установка 33 ТП 
в 8 микрорайонах. На реализацию 
проекта из МБ выделено 2,1 млрд 
тенге.

В текущем году также запла-
нировано строительство 9,3 км 
новых электрических сетей в 
Индустриальной зоне, а также в мкр. 
Теплоэнергетик и Энергостроитель. 
Продолжаются активные работы по 
обеспечению качественным наруж-
ным освещением Алатауского рай-
она. В 2024 году заменено 16 км 
кабельных линий и 600 уличных 
светильников на 55 улицах.

– В мае 2025 года мы приступаем 
к реализации масштабного проек-
та по освещению 255 улиц и обще-
ственных мест Алатауского района 
на сумму 2,6 млрд тенге. В рам-
ках работы будут установлены 2,9 
тыс. опор и 3,5 тыс. светильников, 
– поделился глава мегаполиса.

Дорожное движение 
Ерболат Досаев также сообщил о 

развитии дорожной и транспортной 
инфраструктуры. Глава города рас-
сказал, что в прошлом году средним 
ремонтом было охвачено 66 улиц 
протяженностью 41,7 км на сумму 
1,7 млрд тенге. В планах 2025 года 
предусмотрен средний ремонт 81 км 
дорог в 18 микрорайонах, на эти 
цели выделено в 2,5 раза больше 
средств – 4,3 млрд тенге. В рамках 
текущего ремонта в 2024 году вос-
становлено 30 тыс. кв. м дорожного 
полотна и обустроено 12 км техни-
ческих тротуаров. В 2025 году пла-
нируется отремонтировать еще 30 
тыс. кв. м дорожного полотна и 9 км 
технического тротуара.

– В ноябре прошлого года мы 
завершили строительство транс-
портной развязки на пересече-
нии улиц Монке би и Саина, это 
позволило на 20% уменьшить 
транспортную нагрузку на основ-
ные магистральные улицы города. 
В июле текущего года планируем 
завершить пробивку улицы Саина. 
Особое внимание уделяется раз-
витию дорожной инфраструктуры 
новых микрорайонов. В мае этого 
года мы приступаем к строитель-
ству новых 50,6 км дорог в мкр. 
Боралдай и Рахат-Мадениет со 
сроком завершения в ноябре 2026 
года. На эти цели выделено 4,5 млрд 
тенге, – отметил Ерболат Досаев. 

Более того, в мае 2025 года после 
завершения судебных разбира-

тельств с недобросовестной под-
рядной организацией и определе-
ния новой подрядной организации, 
будут возобновлены работы по стро-
ительству и реконструкции 98,5 км 
арычных сетей в западной части 
Алматы, в том числе 44,4 км по 
Алатаускому району. Работы будут 
завершены до августа 2026 года. 

Также для повышения эффек-
тивности реализации проекта 
«Школьный автобус» в сентябре 
2024 года 8 наиболее нуждающихся 
школ Алатауского района получи-
ли 21 автобус для перевозки 1100 
учеников. В текущем году плани-
руется закуп еще 23 автобусов для 
перевозки 1900 наших детей 5 школ 
Алатауского района. 

– Для обеспечения общественной 
безопасности в прошлом году уста-
новлено 36 аппаратно-программных 
комплексов «Сергек» и более 1000 
камер видеонаблюдения. До конца 
текущего года планируется установ-
ка еще 400 камер видеонаблюдения 
с подключением к Единой системе 
видеомониторинга Алматы, – под-
черкнул Ерболат Досаев. 

Социальная инфраструктура 
В целях дальнейшего снижения 

дефицита ученических мест в 2024 
году завершено строительство новой 
школы на 550 мест в мкр. Саялы-2 
на сумму 3,2 млрд тенге. До конца 
2025 года планируется завершить 
строительство еще одной школы на 
550 мест в мкр. Зердели, сумма про-
екта – 3,4 млрд тенге.

В рамках национального про-
екта «Комфортная школа» в 
Алатауском районе ведется строи-
тельство 7 школ на 12 700 мест. 
В новом учебном году планируется 
открытие 5 школ в микрорайонах 
Теректы, Самгау, Карасу, Акбулак 
и Айгерим. Еще 2 комфортные 
школы на в мкр. Алгабас и в мкр. 
Гажайып будут завершены до конца 
2025 года.

– Как вы знаете, с 2023 года в мкр. 
Нуркент успешно функционирует 
Центр инновационного творчества 
для увеличения охвата детей допол-
нительным образованием. На сегод-
ня центр посещают 2300 детей. Этот 
опыт мы намерены продолжить в 
мкр. Саялы, где в сентябре 2026 
года ожидаем завершение строи-
тельства Центра инновационного 
творчества. Продолжается строи-
тельство нового Инновационного 
технического колледжа на 720 мест 
в мкр. Алгабас. Стоимость проекта 
– 7,4 млрд тенге, срок завершения – 
январь 2026 года, – сказал Ерболат 
Досаев.

В ходе встречи аким города рас-
сказал и о развитии инфраструк-
туры здравоохранения Алатауского 
района.

– Для обеспечения шаговой 
доступности к медицинским услу-
гам в декабре 2024 года завершено 
строительство первичной медико-
санитарной помощи в мкр. Карасу 
на 200 посещений. В ноябре т.г. 
ожидается завершение строитель-
ства еще одной амбулатории на 200 
посещений в мкр. Саялы, стоимость 
проекта – 2,1 млрд тенге, – отметил 
аким Алматы.

Общественные пространства
В прошлом году в мкр. «Карасу» 

завершены работы по обустрой-
ству 10,7 га сквера и пешеходной 
зоны. В рамках проекта установле-
ны МАФы, новая уличная мебель, 
беседки для отдыха, а также модер-
низировано освещение и высаже-
ны зеленые насаждения на сумму 
760 млн тенге. Завершено строи-
тельство парка площадью 6,2 га 
вокруг мечети в мкр. Дарабоз. В 
сентябре 2024 года были завер-
шены работы по благоустройству  
24 га набережной реки Боралдай. 
Стоимость данного проекта –  
2,1 млрд тенге. 

– В июне 2025 года ожидаем завер-
шение проекта по благо устройству 
16 га территории пруда в мкр. Ожет. 
В рамках этого проекта предусмо-
трено озеленение территории, соз-
дание пешеходных зон, строитель-
ство спортивных и детских площа-
док, – подчеркнул аким Алматы. 

Также в прошлом году в рамках 
текущего ремонта благоустроено 6 
общественных пространств и уста-
новлены 2 автополивочные системы 
на 2,6 млрд тенге. В 2024 году по 
программе «Бюджет народного уча-
стия» было выделено 2,5 млрд тенге 
и реализовано 45 проектов, в том 
числе по благоустройству 24 обще-
ственных пространств, 10 дворовых 
территорий, 5 проектов по модер-
низации освещения и устройству 
системы автоматического полива на 
двух участках.

В 2025 году из бюджета города 
выделено также 2,5 млрд тенге 
для реализации еще 50 проектов 
Бюджета народного участия, ото-
бранных жителями из более 570 
предложений. С марта по сентябрь 
т.г. запланировано благоустройство 
31 общественного пространства, 16 
дворовых территорий и реализация 
трех проектов по модернизации 
уличного освещения. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА,  
Айгуль ДУСЕНБАЕВА
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В Алматы продолжается активная работа по 
обеспечению безопасности на дорогах в рамках 
оперативно-профилактического мероприятия 
«Безопасная дорога». Особое внимание уде-
ляется владельцам мопедов и мототранспорта 
– с 5 апреля 2025 года в Казахстане вступили в 
силу новые требования к их эксплуатации.

Как сообщила офи-
циальный предста-
витель Департамента 
полиции города Алматы 
Салтанат Азирбек на 
пресс-конференции в 
Региональной службе 
коммуникаций, теперь 
все водители мопедов 
обязаны иметь при себе 
водительское удостове-
рение соответствующей категории; регистра-
ционный номер; техпаспорт; страховой полис; 
подтверждение прохождения технического 
осмотра транспортного средства.

– Данные меры направлены не только на 
выполнение закона, но и на защиту человече-
ской жизни. Это шаг к снижению аварийности 
и укреплению дисциплины на дорогах, – под-
черкнула Салтанат Азирбек.

По ее словам, несмотря на масштабную 
разъяснительную работу, факты нарушений 
по-прежнему фиксируются. Только за послед-
ние недели в Алматы было выявлено более 
полутора тысяч правонарушений со стороны 
водителей мопедов. Среди них отсутствие 
регистрации, вождение без водительских прав, 
управление в состоянии опьянения и другие 
серьезные нарушения.

Кроме того, с начала года с участием мопедов 
в Алматы произошло 233 дорожно-транспорт-
ных происшествия, в которых пострадали 243 
человека. Около 500 мопедов были водворены 
на специализированные штрафные стоянки.

– Особо подчеркну: дорога не прощает оши-
бок. Каждое нарушение может стоить чьей-то 
жизни. Каждый участник движения – будь то 
водитель, мопедист или пешеход – несет пер-
сональную ответственность за безопасность, 
– добавила представитель департамента.

При этом положительная динамика уже 
наблюдается: более 12 тысяч владельцев мопе-
дов в Алматы официально прошли процедуру 
регистрации, получили номера, водительские 
удостоверения и страховые полисы.

– Полиция Алматы продолжит проводить 
рейды и разъяснительную работу. Мы будем 
действовать строго, но в рамках закона. Цель 
одна – обеспечить безопасность каждого жите-
ля города. Закон и порядок – это не прос-
то лозунг, а наш ориентир, – подытожила 
Салтанат Азирбек.

София ОРЛОВА
Фото РСК

Правила 
ответственности

Более 12 тысяч мопедов  
получили официальную  

регистрацию

Увидеть их творения сегодня еще 
можно в Центре активного долголетия 
Бостандыкского района. Обе женщины 
как раз здесь впервые взяли в руки кисти 
и краски, найдя себе новое увлечение на 
заслуженном отдыхе. Под руководством 
педагога Макпал Кудабаевой за год алма-
тинки настолько овладели мастерством 
акварели, что рискнули представить свои 
творения публике. Всего в экспозиции 
можно увидеть более 30 произведений, 
отражающих красоту, вдохновение и 
мастерство авторов.

– Нам очень хотелось поделиться своим 
настроением и видением мира через 
искусство, которое мы только недавно 
для себя открыли. Очень волновались, 
конечно же, но все равно решили риск-
нуть, – поделилась Татьяна Кан.

Впрочем, переживали новоиспеченные 
художницы совершенно зря. Их совмест-
ная выставка вызвала очень живой инте-
рес у всех посетителей Центра активно-
го долголетия Бостандыкского района. 
Люди подходят, внимательно разгляды-
вают нежные акварельные полотна, заря-
жаются хорошим настроением.

– Мне очень повезло с ученицами – и 
Татьяна, и Алма открыты новому опыту, 
знаниям, которые осваивают и приме-
няют с большим желанием, – говорит 
Макпал Кудабаева. – И они такие не одни. 

В Иле-Алатауском государственном национальном при-
родном парке началась активная подготовка к пожаро-
опасному сезону. Об этом сообщил начальник лесопожар-
ной станции Медеуского филиала Даулет Жетписбаев на 
пресс-конференции в Региональной службе коммуникаций.

– По каждому филиалу нацпар-
ка проведена проверка техники, 
обновлено противопожарное обо-
рудование, сформированы резервы 
топлива – 300 литров бензина и 200 
литров дизтоплива на каждую стан-
цию, – сообщил спикер.

Также в рамках пожарной без-
опасности в этом году планируется 
ремонт 22 наблюдательных вышек и 
вертолетных площадок, восстанов-

ление 228,5 км противопожарных дорог, обновление 78 км 
защитных полос и 100 аншлагов.

– Национальный парк готов и технически, и организаци-
онно. Мы также распространим 40 тысяч противопожарных 
листовок и выдали 85 предписаний землепользователям, 
находящимся на нашей территории, – добавил Даулет 
Жетписбаев.

Милана БАРАБАШ

Авторами солидного труда из 
315 страниц являются педагог-
ветеран Фатима Оразбекова и 
кандидат педагогических наук 
Арман Шауханов.  В издании пять 
основных разделов: «Решающие 
битвы Великой Отечественной 
войны», «Казахстанцы в Великой 
Отечественной войне», «Все 
для фронта, все для победы!», 
«Советский солдат – освободи-
тель Европы», «Великая Победа».

Каждый раздел имеет от двух 
до восьми глав с подразделами. 
Авторы использовали архивные 
данные и факты, высказыва-
ния из мемуаров военных дея-
телей, полководцев, писателей 
и журналистов-фронтовиков. 
Предисловие к книге написал 
Касым Мауленов, доктор юри-
дических наук, профессор, сын 

Суть таких встреч состо-
ит в том, что представители 
различных государствен-
ных органов выходят из 
кабинетов и проводят прием 
в каком-то из многолюдных 
мест в городе. Прийти сюда 
может любой желающий, 
при этом обратившийся 
сможет получить консуль-
тацию сразу у нескольких 
специалистов, если того тре-
бует вопрос. 

На этот раз мобильная 
общественная приемная, 
организованная в рамках 
проекта «Құқықтық көмек» 
партии Amanat, состоялась 
в стенах Национального 
госпиталя медицинского 

центра Управления делами 
Президента РК.

– Мы всегда стараемся 
быть ближе к народу, поэ-
тому такие акции проводим 
регулярно. Важно знать, 
что именно волнует людей, 
и помогать им. После встре-
чи обязательно все анали-
зируем и следим за тем,  
чтобы по всем обращениям 
проводилась работа, – под-
черкнула председатель цен-
трального районного фили-
ала партии Amanat Наиля 
Ордабаева.

За несколько часов депу-
таты маслихата Алматы, 
представители государ-
ственных органов и юристы 

приняли около ста человек. 
Обращались к ним с самыми 
разными вопросами, основ-
ные темы касались социаль-
ной сферы и жилищно-ком-
мунального хозяйства.

– Для нас очень важно, 
что на этот раз мобильная 
общественная приемная 
прошла именно в стенах 
госпиталя, – говорит заве-
дующая отделением плат-
ных услуг Национального 
госпиталя медицинского 
центра Управления делами 
Президента РК, председа-
тель первичной партийной 
организации при медучреж-
дении Дилярам Разиева. – 
Дело в том, что у меня и 

Помощь людям 
В Алматы прошла акция «Мобильная общественная приемная»

моих коллег плотный рабо-
чий график и нет времени 
ходить по инстанциям, а 
когда общественная при-
емная проходит на рабочем 

месте, всегда можно найти 
время, чтобы решить свой 
вопрос.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Акварельное вдохновение
Завершается выставка творческих работ Татьяны Кан и Алмы Махамбетовой

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

Солидный труд
Состоялась презентация книги «Великой Победе 80 

лет. Казахстан в Великой Отечественной войне»

На самом деле, увидев, какой востребо-
ванной оказалась эта выставка, в Центре 
активного долголетия Бостандыкского 
района решили проводить их регулярно 
– каждый квартал. Безусловно, это пре-
красный стимул для всех, кто посещает 
творческие занятия по художественному 
мастерству.

А еще это прекрасная подготовка к 
большому проекту, приуроченному к 
Международному дню пожилого чело-

века, который отмечается 1 октября. К 
этой дате планируется провести большую 
выставку художественных работ активис-
тов из центров активного долголетия со 
всего города. Ожидается, что проходить 
она будет в стенах Центрального государ-
ственного музея РК.

Елена СОКОЛОВА
Фото предоставлены Центром 

активного долголетия  
Бостандыкского района

Огневая защита
В городе усиливают меры противопожарной 

безопасности

фронтовика-офицера, сражав-
шегося на Ленинградском фрон-
те, известного поэта Сырбая 
Мауленова.

Анастасия МАЛЫШЕВА
Фото предоставлено 

авторами издания
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О проблемах и перспективах раз-
вития сектора городского транс-
порта «Вечёрке» рассказала эко-

номист, ассистент-профессор кафедры 
«Транспортные услуги и бизнес» ALT 
University Айкун Ахметжанова.

– Какие виды транспорта нужно разви-
вать в Алматы более активно? Насколько 
нынешняя сеть отвечает современным 
вызовам?

– Автомобильный 
транспорт является 
одним из основных 
источников выбросов 
вредных веществ. 
Учитывая ситуацию 
в двухмиллионном 
Алматы с высоким 
уровнем автомоби-
лизации и большим 
потоком транзитного 
грузового трафика, важно развитие системы 
общественного транспорта как ключевого 
элемента устойчивого развития.

Наиболее эффективным решением 
могло бы стать расширение метрополите-
на, но с учетом рельефа есть свои слож-
ности. В связи с этим альтернативными и 
более реалистичными вариантами стано-
вятся системы легкорельсового транспорта 
(ЛРТ) и скоростного автобусного сообще-
ния (BRT), которые особенно актуальны 
на направлениях со средним пассажиро-
потоком и могут эффективно дополнять 
существующую инфраструктуру метро.

В мегаполисе уже идет реализация 
отдельных полос для движения BRT. Однако 
они требуют дальнейшего расширения и 
усиленного контроля за соблюдением пра-
вил их использования. Надеюсь, что полно-
ценное внедрение BRT поможет разгрузить 
транспортную сеть и снизит зависимость 
горожан от личных автомобилей.

С сентября по май в городе много сту-
дентов. Большинство из них предпочи-
тает использовать автобусы. Развитие 
BRT-сетей по всему городу обеспечит им 
быстрое и удобное передвижение.

Нужно учесть, что значительная часть 
населения владеет личным транспортом, 
а потому может воспринимать идею стро-
ительства BRT с недоверием. Поэтому 
необходимо начать с формирования новой 
транспортной культуры, направленной 
на повышение доверия к общественному 
транспорту.

Еще одним перспективным направле-
нием является модернизация троллейбус-
ного парка и восстановление трамвайных 
линий. Необходимо также пересмотреть и 
оптимизировать маршрутную сеть, повы-
сить регулярность движения и улучшить 
уровень комфорта для пассажиров.

Важное значение имеет развитие инфра-
структуры для активной мобильности. Речь 
идет о создании безопасной, связной сети 
велодорожек и велополос, физически отде-
ленных от автомобильного и пешеходно-
го движения. Это должно сопровождаться 
внедрением систем велопроката, обустрой-
ством сети велопарковок у станций метро, 
возле остановок общественного транспорта 
и в местах массового посещения.

Для решения проблемы транзита грузо-
вого транспорта необходимо создать пол-
ноценный транспортно-логистический хаб. 
Крупные логистические центры следует 
размещать за пределами жилой застрой-
ки, вблизи кольцевой автодороги БАКАД, 
чтобы сократить въезд большегрузов в 
город и обеспечить эффективную пере-
грузку товаров.

В целом для устойчивого развития 
Алматы необходим системный подход, 
предполагающий переход от доминирова-
ния личного автотранспорта к приоритет-
ному развитию экологичного, доступного 
и эффективного общественного транс-

порта, а также созданию благоприятной 
среды для пешеходов и велосипедистов. 
Завершение строительства БАКАД стало 
важным шагом, однако дальнейшая транс-
формация городской транспортной инфра-
структуры остается ключевым условием 
для повышения качества жизни и экологи-
ческой устойчивости города.

– В целом в транспортной сфере страны 
какие направления надо активнее раз-
вивать?

– В железнодорожном транспорте нужно 
устранить узкие места, в плане модерниза-
ции и строительства вторых путей на участке 
Достык – Мойынты, электрификации линий. 
На погранпереходах, особенно на границе 
с КНР и Узбекистаном, важно совершен-
ствовать процедуры перехода, внедрять 
цифровизацию документооборота, а также 
развивать инфраструктуру станций.

В сфере морских перевозок – увели-
чить мощность портов Актау и Курык за 
счет строительства новых терминалов 
и обновить, закупить морские суда для 
обеспечения бесперебойной перевалки 
грузов между странами – участницами 
Транскаспийского международного транс-
портного маршрута.

По автомобильному транспорту много 
сделано в рамках реализации программы 
«Нұрлы жол» в плане реконструкции и стро-
ительства ключевых транзитных магистра-
лей. Однако необходимо продолжать работу 
по обеспечению высокого качества покры-
тия и увеличения категорийности дорог, 
улучшения современных сервисных зон.

В авиации необходима дальнейшая либе-
рализация, в том числе режим «открытое 
небо» для привлечения большего числа 
иностранных перевозчиков.

– Насколько успешно решается задача 
цифровизации сферы перевозок?

– Можно выделить железнодорожный 
транспорт как один из лидеров в обла-
сти цифровизации. Внедрены электрон-
ные перевозочные документы на внут-
реннем и международном сообщении. 
Автоматизированы системы управления, 
развиты онлайн-продажи пассажирских 
билетов, появляются онлайн-сервисы для 
грузоотправителей. Система «Астана-1» по 
таможенному декларированию позволяет 
ускорить процесс оформления.

Другие виды отрасли не отстают, но 
системы разных видов транспорта и раз-
личных госорганов не всегда полностью 
интегрированы. Это приводит к необхо-
димости дублирования ввода данных и 
замедляет процессы. Еще одной проблемой 
цифровизации является отсутствие надеж-
ного интернет-покрытия вдоль транспорт-
ных коридоров, что снижает полноценную 
работу систем.

В дальнейшем перспективные в плане 
цифровизации направления: дроны и робо-
ты в доставке; активное применение блок-
чейна для прозрачности цепочек поставок; 
применение AI и Big Data в прогнозирова-
нии транспортных коридоров, их загружен-
ности, сроков поставки, в том числе через 
аналитику погодных условий, прогнозов 
землетрясений, стихийных и иных дей-
ствий. Также могут быть интересны пере-
ход на «зеленую» логистику и привержен-
ность ESG-трендам в рамках ЦУР (целей 
устойчивого развития).

В целом в Казахстане процесс цифро-
визации в транспортной отрасли, как и в 
других, идет достаточно активно.

Расул БАХАМОВ

Магистральный путь
Внедрение в Алматы линий BRT разгрузит транспортную сеть

В Алматы продолжается 
масштабная реконструкция 
проспекта Райымбека, здесь 
ведется строительство новой 
линии BRT, что улучшит 
транспортное сообщение и 
сделает передвижение по 
городу удобнее.

Стоит отметить, что при 
строительстве BRT заме-
нят поврежденные бор-
дюры, не подлежащие 
повторному использова-
нию. В Управлении город-
ской мобильности Алматы 
разъяснили, что в процес-
се эксплуатации дорог бор-
дюры могут подвергаться 
повреждениям или смеще-
нию, что часто происходит 
вследствие дорожных ава-
рий либо наезда техники. 
Это приводит к образованию 
щелей между бордюром и 
дорожным покрытием, что 
в свою очередь способству-
ет образованию трещин. В 
результате этого снижается 
долговечность и качество 
дороги.

Для того чтобы избе-
жать подобных негативных 
последствий, перед уклад-
кой асфальтобетонного 
покрытия для обеспечения 
надлежащих эксплуатаци-
онных характеристик дорог 
бордюрный камень должен 
быть установлен на одном 
уровне. То есть изначально 
должна быть произведена 
рихтовка бордюров.

BRT: детали реконструкции 
Как на проспекте Райымбека будут менять бордюры

Рихтовка не означает их 
замену, поскольку целые 
бордюры устанавливаются 
повторно на определенный 
уровень. Замене подлежат 
только поврежденные бор-
дюры, имеющие дефект. В 
ходе среднего ремонта улиц 
меняется порядка 3% бор-
дюров – это средний показа-
тель по городу.

При строительстве линии 
BRT на проспекте Райымбек 
батыра также будет произ-
водиться замена поврежден-
ных бордюров. Их точное 

количество определят по 
результатам дефектовки.

Редакция «Вечёрки» 
опросила жителей мегапо-
лиса о строительстве BRT, 
и вот что думают жители 
мегаполиса.

Студент Айдар Сыдыков:
– Являясь активным 

пользователем обществен-
ного транспорта, я горячо 
поддерживаю такие улуч-
шения на дорогах, ведь про-
спект Райымбека – самая 
большая магистраль. На 
ней ездит очень много авто-

бусов, а также машин, 
которые пытаются объ-
ехать город. Думаю, нов-
шества будут благоприятно 
влиять на загруженность 
данной дороги – междуго-
родние машины попросту 
начнут объезжать центр 
по БАКАДу. Зато обще-
ственный транспорт смо-
жет быстро передвигаться с 
точки А до точки Б, а нам, 
пассажирам, станет намно-
го комфортнее.

Житель Медеуского райо-
на Болат Бердимуратов:

– Я проживаю возле 
«Саяхата» больше 20 лет. 
Жилых домов вдоль этой 
дороги очень много, также 
есть промышленные объек-
ты, больницы, кафе и так 
далее, этот проспект – жиз-
ненно важная часть Алматы. 
Считаю, что проект надо как 
можно быстрее реализовать 
и сделать пространство ком-
фортным как для людей, так 
и для автомобилистов.

Акторе ОМАРОВ
Фото пресс-службы акимата 

города Алматы
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Как сообщила председа-
тель Общественного сове-
та города Алматы Алтынай 

Кобеева на пресс-конференции 
в Региональной службе ком-
муникаций, за 2022–2024 годы 
Общественным советом III созыва 
было проведено 40 общих засе-
даний, на которых рассмотрен 
61 ключевой вопрос, а также 26 
заседаний президиума и ежеме-
сячные встречи пяти комиссий. В 
результате ротации в состав совета 
вошли 15 новых участников из 
резервного списка.

– За данный период мы заслу-
шали отчеты восьми районных 
акиматов, 76 отчетов государ-
ственных органов и 61 – подве-
домственной организации. По 
многим из них были подготовлены 
рекомендации, часть из которых 
уже реализуется, – подчеркнула 
Алтынай Кобеева.

С апреля 2023 года по март 
2025-го в восьми районах города 
было проведено 176 диалоговых 
площадок, в которых приняли 
участие свыше пяти тысяч чело-
век – это члены совета, эксперты, 
представители госструктур и ква-
зигосударственного сектора, актив 
города и жители Алматы.

Особое внимание уделялось экс-
пертной работе: за три года прове-
дено 85 общественных мониторин-
гов и 262 экспертизы нормативных 
правовых актов.

Также организовано шесть 
общественных слушаний по важ-
ным темам, включая вопросы эко-
логии, здравоохранения, духов-
ного воспитания, общественного 
транспорта и работы сервисной 
полиции. Кроме того, прошло 28 
круглых столов и 140 встреч с аки-
мами города и районов.

– Общественный совет стал 
эффективной площадкой для 
выявления и решения острых и 
актуальных вопросов, которые вол-
нуют горожан. За три года мы полу-
чили 891 обращение от граждан 
и юридических лиц, и по 795 из 
них уже были приняты конкретные 
меры, – отметила Алтынай Кобеева.

Совместно с маслихатом горо-
да проведено 18 мероприятий: от 
мониторинга бюджетов управле-
ний до выработки рекомендаций 
по социально значимым вопросам.

Активно велась информаци-
онная работа – размещено 1366 
публикаций на официальном сайте 
и в социальных сетях. Члены сове-
та регулярно освещали свою дея-
тельность на личных страницах.

– Работа Общественного сове-
та доказала свою значимость в 
развитии конструктивного диало-
га между обществом и властью. 
Мы стараемся учитывать мне-
ния всех слоев населения, чтобы 
сделать город более удобным и 

Площадка решений
Общественный совет Алматы подвел итоги работы за три года 

справедливым для всех алматин-
цев, – подытожила председатель 
Общественного совета.

Открытый диалог
Об итогах работы комиссии 

№ 1 ОС, охватывающей ключевые 
вопросы городской жизни, – от 
жилищно-коммунального хозяй-
ства до экологии и общественной 
безопасности, рассказала заме-
ститель председателя комиссии 
Айгуль Шопшекбаева.

По ее словам, комиссия провела 
24 заседания, на которых заслу-
шивались отчеты представителей 
районных акиматов, управлений 
города, департамента полиции и 
департамента по чрезвычайным 
ситуациям. По результатам работы 
было выработано более 240 кон-
кретных рекомендаций для повы-
шения эффективности городской 
инфраструктуры и улучшения 
качества жизни алматинцев.

– Комиссия подтверждает свою 
роль как эффективной площадки 
для диалога между государством 
и гражданским обществом. Мы не 
только фиксируем проблемы, но и 
предлагаем реальные решения, – 
подчеркнула Айгуль Шопшекбаева.

Спикер добавила, что одним 
из приоритетов стала системная 
работа с Департаментом агентства 
по противодействию коррупции 
по Алматы. Совместно был раз-
работан план мероприятий по сни-
жению коррупционных рисков в 
таких сферах, как ЖКХ, транспорт 
и экология. В числе инициатив 
– мониторинг исполнения реко-
мендаций, проведение обучающих 
мероприятий и внедрение цифро-
вых решений.

– Мы выступаем за открытость 
и подотчетность органов власти, 

поэтому продвигаем цифровые 
инструменты, такие как публич-
ные карты ремонтных работ и 
QR-коды для обращений. Это дает 
людям прямой доступ к инфор-
мации и усиливает общественный 
контроль, – отметила она.

Комиссия также уделила вни-
мание работе с населением, экс-
пертами, комплаенс-офицерами 
и вузами. Проведено более 200 
мероприятий и рассмотрено 70 
обращений граждан и организа-
ций, из которых 52 решено поло-
жительно, остальные – получили 
разъяснения.

Городская среда
О том, как Общественный совет 

усиливает влияние на город-
скую среду, рассказала предсе-
датель комиссии № 2 Гульмира 
Байгабулова.

По ее словам, комиссия про-
вела значительный объем работы 
по ключевым вопросам строи-
тельства, энергетики и водоснаб-
жения. По результатам заслуши-
ваний, мониторингов и круглых 
столов было выдано более 600 
рекомендаций Управлению города 
и подведомственным организаци-
ям. Из них 70% краткосрочных и 
50% долгосрочных решений уже 
приняты к исполнению.

Спикер отметила, что в рамках 
работы градостроительного сове-
та комиссия рассмотрела более 
200 проектов, предоставляя про-
фессиональные комментарии 
и предложения по доработке. 
Также члены комиссии принима-
ли участие в разработке и обсуж-
дении важнейших нормативных 
документов: Градостроительного 
кодекса, Положения о реновации, 
новых правил застройки, благо-

ный мониторинг работы спор-
тивных клубов, участвующих в 
госпрограммах, а также реализо-
вана независимая оценка эффек-
тивности программы «Даму бала». 
По итогам проведены встречи с 
родителями, предпринимателями, 
депутатами и представителями 
районных акиматов.

Председатель комиссии № 4 по 
экономике, инвестициям, пред-
принимательству и цифровиза-
ции Нуржан Жакупов сообщил 
об итогах мониторинга в сфере 
развития малого и среднего биз-
неса, туристской инфраструктуры 
и прозрачности цифровых плат-
форм.

– Мы провели мониторинг 
туристических информационных 
точек, городских программ под-
держки малого и среднего бизне-
са, цифровых платформ и сайтов 
квазигосорганизаций. По итогам 
направили рекомендации в про-
фильные управления и министер-
ства по выявлению проблемных 
вопросов и улучшению развития 
приоритетных направлений дея-
тельности, – сообщил Нуржан 
Жакупов.

Комиссией также инициирова-
ны круглые столы по вопросам 
размещения нестационарных тор-
говых объектов, поддержке соци-
ального предпринимательства, 
а также по мерам противодей-
ствия синтетической наркомании. 
Продолжена работа по участию 
в отраслевых рабочих группах и 
встречах с акиматом.

Член комиссии № 5 Богдан 
Джепка рассказал о ключевых 
инициативах в сфере социаль-
ной политики. Была проведена 
масштабная работа по анализу 
законодательства о занятости, 
контролю за школьным питанием 
и развитию инклюзивной инфра-
структуры.

– В прошлом году мы совмест-
но с Управлением занятости вне-
дрили программу инватакси для 
детей с инвалидностью. Машины 
теперь могут двигаться по выде-
ленной полосе. Также 450 води-
телей прошли обучение по пра-
вилам посадки и высадки мало-
мобильных пассажиров. На дан-
ный момент жалобы практически 
сократились, однако необходимо 
продолжать обучение на постоян-
ной основе, особенно для частных 
перевозчиков, – отметил спикер.

Отдельное внимание уделено 
вопросам раннего выявления инва-
лидности у детей. Систематический 
мониторинг охватил скрининговые 
программы в роддомах и поликли-
никах, благодаря чему стало воз-
можным своевременно выявлять 
потенциальные риски, проводить 
раннюю коррекцию и оказывать 
необходимую поддержку семьям. 
Также под контролем находится 
программа адаптации городской 
инфраструктуры, в том числе 
вопросы доступа к общественным 
учреждениям, транспорту и соци-
альным услугам.

По итогам выступлений участ-
ники конференции отметили, что 
Общественный совет продолжит 
работать как площадка для обрат-
ной связи между жителями и 
госорганами, помогая поднимать 
важные для города вопросы и 
искать практичные решения.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото РСК

В рамках реабилитации
Подопечные центра «Жан-Сая» посетили ботсад и музей Кунаева 

устройства, транспортной поли-
тики, генерального плана, ПДП, 
дизайн-кода, правил по инклю-
зивности и освещению, а также 
критериев оценки строительных 
проектов.

Особое внимание комиссия 
уделяет взаимодействию с насе-
лением. В частности, совместно 
с акиматом создавались рабочие 
группы по вопросам реновации 
и обеспечения водоснабжения 
микрорайона Ерменсай.

Гульмира Байгабулова также 
сообщила, что рекомендации по 
уличному освещению уже приня-
ты к исполнению, ведется работа 
по контролю над автономными 
котельными и внедрению техноло-
гий когенерации электроэнергии.

Комиссия инициировала прин-
ципы инклюзивного проектиро-
вания, паспортизацию объектов, 
развитие концепции «двор без 
машин», а также проект перехва-
тывающих многоуровневых парко-
вок с пересадкой на общественный 
транспорт. Поданы предложения 
по организации пешеходных пере-
ходов, разработке правил движе-
ния для самокатов и мопедов.

– Одним из новых подходов 
стало предварительное обсуж-
дение бюджетов, а также запуск 
проектов «быстрых побед» – от 
ярмарок до креативного использо-
вания подмостовых пространств, – 
добавила председатель комиссии.

Также проводился мониторинг 
социально значимых объектов, 
включая инициативу «Ком фортные 
школы» и ТЭЦ-2. Ее представители 
на регулярной основе присутство-
вали на встречах акима города и 
акимов районов с населением.

Всестороннее внимание
Председатель комиссии № 3 по 

общественному развитию, культу-
ре, спорту, религии и делам моло-
дежи Марлен Рысбеков сообщил 
о результатах 11 общественных 
мониторингов в 2024 году.

– Мы провели выезды и анализ 
работы зоопарка, музеев, театров, 
архивов, а также исторических 
зданий Алматы. Помимо фикси-
рования проблем, мы вели диалог 
с Управлением культуры, туризма 
и профильными организациями 
для совместного поиска решений, 
– отметил спикер.

По его словам, в сентябре состо-
ялся круглый стол с участием 
представителей госорганов и экс-
пертного сообщества по резуль-
татам трех этапов мониторинга 
исторических зданий Алматы.

Среди прочих не остаются без 
внимания вопросы развития спор-
та и молодежной политики. Так, 
например, проведен обществен-

Одним из наиболее социально-ориентирован-
ных учреждений города является Кризисный центр 
«Жан-Сая». Так, на днях мамы и дети из данного 
центра побывали в ботаническом саду. Данное 
мероприятие стало частью программы по восста-
новлению психологического равновесия и соци-
альной адаптации женщин, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Центр «Жан-Сая», созданный 
в 2017 году, предоставляют временное убежище, 
питание, юридическую, медицинскую и психологи-
ческую поддержку. 

Посещение Главного ботанического сада Алматы 
стало не только возможностью провести время на 
свежем воздухе, но и важным элементом реаби-
литации. Дети наблюдали за редкими видами рас-
тений, учились быть чуткими к окружающему миру. 
Мамы, в свою очередь, делились воспоминаниями 
о детстве и создавали эмоционально теплую атмос-
феру общения.

– Подобные мероприятия играют ключевую 
роль в процессе восстановления. Мы благодарны 
ботаническому саду за благотворительный прием 
и поддержку, которую ощущают наши мамы и 
дети, – сказал культорганизатор центра Жасулан 
Мамбеткерей. 

Также подопечные центра «Жан-Сая» посети-
ли музей Д.А. Кунаева. Визит прошел в рамках 
программы по восстановлению психологического 
самочувствия и социальной адаптации женщин, 
оказавшихся в кризисной ситуации.

Поход вместе с детьми в музей выдающегося госу-
дарственного политика и знакомство с экспонатами 
позволило гостям отвлечься от бытовых проблем, 
узнать больше о жизни и быте Динмухамеда Кунаева.

Дети рядом с мамами чувствовали себя как в 
домашней обстановке и тоже оценили уют в доме-
музее.

Аружан ТОКТАМЫСОВА, Расул БАХАМОВ
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(Окончание. Начало на стр. 1)
Стоит отме-

тить, что на 
каждом бере-
гу имеется 128 
поливочных зон, 
с о о т в е т с т в е н -
но, все средства, 
заложенные в 
проект, направ-
лены на материа-
лы, высококаче-
ственное оборудование. В настоящее 
время остались чистовые работы и 
проверка по линии системы, – отме-
тил руководитель подрядной орга-
низации Ринат Зильмухамедов.

В ходе реконструкции водохрани-
лища Сайран проведены следующие 
виды работ: укладка 12 000 кв. м 
асфальта и 13 000 кв. м брусчатки, 
установка 563 единиц наружного 
освещения и около 50 видеокамер с 
системой экстренного оповещения, 

посадка более 3000 деревьев и 3000 
кустарников, для обустройства 
пляжной зоны завезено 6,5 тысячи 
тонн песка. На территории постро-
ены две спасательные станции, два 
пункта полиции и пять обществен-
ных туалетов.

Заместитель акима Алматы 
Алишер Абдыкадыров отметил, что 
проект реализуется с учетом всех 
возрастных групп и предусматри-
вает инклюзивную инфраструктуру 
для людей с особыми потребностя-
ми. Здесь появят-
ся просторный 
променад длиной 
2,5 км, зоны для 
неспешных про-
гулок, активных 
видов отдыха и 
семейного досу-
га. Будут обу-
строены скейт-
парк, велопарк, 

роллердром, площадки для пар-
кура, футбольное и волейбольное 
поля, детский городок с игровы-
ми элементами и зона для выгула 
собак. Также предусмотрены места 
для отдыха с видом на водохрани-
лище и цветущие лотосы, перголы, 
круглосуточное видеонаблюдение – 
все для комфортного, безопасного и 
разнообразного городского отдыха.

– Водохранилище было искус-
ственно создано в 1971 году, рань-
ше здесь был песчаный карьер. 
Капитальный ремонт проводил-
ся в 1987–1988 годах, и два берега 
были разрознены. Впервые за 35 
лет проводится комплексное бла-
гоустройство – мы объединим два 
берега – восточный и западный, 
посередине будет проложена про-
менад-дорожка протяженностью 
2,5 километра. Территория вокруг 
водохранилища будет безопасной 
для всех возрастов, начиная от 

Финальный этап
детей до пожилых людей. Проект по 
благоустройству Сайрана реализу-
ется в рамках концепции полицен-
тричности – это будет современный 
и комфортный парк, который ста-
нет точкой притяжения, – отметил 
заместитель акима Алматы Алишер 
Абдыкадыров.

Андрей Журавлев вот уже 20 
лет занимается скейтбордингом и 
является руководителем Федерации 
скейтбординга города Алматы. Он 
высказал свое мнение касательно 
скейт-площадки размером 2900 ква-
дратных метров, 
я в л я ю щ е й с я 
самой крупной в 
стране.

– Территория 
разделена на 
две дисципли-
ны: на высоких 
к о н с т р у к ц и я х 
скейтисты могут 
делать акробати-
ческие трюки, а на второй имеются 
конструкции, имитирующие город-
ской ландшафт: перила, ступеньки 
и грани. Надеюсь, что здесь будет 
проходить очень много конкур-
сов для скейтистов. Я вырос в 9-м 
микрорайоне, всю жизнь мы ката-
емся на скейтах в Ауэзовском рай-
оне и продвигаем это направление 
в стране. Отрадно, что на Сайране 
появится скейт-парк и молодежь 
сможет заниматься любимым 
делом, – сказал он.

Стоит отметить, что аким Алматы 
Ерболат Досаев поручил все работы 
выполнить качественно, в строгом 
соответствии с проектными решени-
ями и строительными стандартами.

Акерке МЫРАЗАГАЛИЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Вчера с участием 60 волонтеров 
комьюнити-центров города про-
шла масштабная уборка террито-
рии Центрального кладбища, рас-
положенного в Жетысуском районе. 
Инициатива была направлена на бла-
гоустройство и поддержание чистоты 
на значимых объектах города, а также 
на воспитание у молодежи чувства 
ответственности и уважения к памяти 
предков. Участники мероприятия очи-
стили территорию от мусора, сухих 
веток и листвы, а также привели в 
порядок дорожки и прилегающие 
участки.

Мероприятие проведено в рам-
ках республиканской акции «Таза 
Қазақстан» и приурочено к 80-летию 
Победы.

Всего в акции было задействовано 
200 человек, 7 единиц техники и выве-
зено 50 кубометров мусора.

Главный инженер комбината ритуаль-
ных услуг Есбол Нусупов отметил, что 
посильная помощь со стороны молоде-
жи очень ценна в любое время:

– Сегодняшняя акция несет огром-
ный воспитательный момент. Молодое 
поколение обязано чтить и помнить 
подвиг тех, кто отдал свои жизни за 
мирное небо над головой. Мы благо-
дарны волонтерам за их действия и 
просим всегда по мере возможности 
поддерживать чистоту и порядок на 
мемориалах.

Тогжан Дауыл, руководитель комью-
нити-центра Бостандыкского района, 
отметила, что волонтеры из числа сту-

дентов городских вузов постоянно при-
нимают участие во всех акциях, связан-
ных с поддержанием чистоты, и сразу 
же откликнулись на призыв навести 
порядок на мемориале:

– Культура поддержания чистоты 
должна стать образом жизни для всех 
граждан. Неравнодушная молодежь 
задействована во всех мероприятиях, 
будь то очистка улиц, сортировка мусо-
ра, уборка различных территорий или 
посадка деревьев. Вот и сегодня пред-
ставители разных районов прибыли 
к мемориалу, чтобы почтить память 
отдавших жизнь в войне с фашизмом и 
прибраться около памятников и местах 
захоронений ветеранов.

Талгат САДЫКОВ
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Особенная уборка
Молодежь Алматы облагораживает территорию возле мемориалов воинов ВОВ
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С непростым случаем столкнулись 
специалисты Городского перинаталь-
ного центра № 2. В приемное отде-
ление экстренно поступила паци-
ентка на 27-й неделе беременности с 
преж девременными родами. На свет 
появился мальчик весом всего 870  
граммов.

Состояние ребенка врачи оценили 
как крайне тяжелое – с первых минут 
жизни ему потребовалась искусствен-
ная вентиляция легких.

– На ИВЛ малыш находился семь 
дней, после чего был переведен на 
СИПАП-аппарат. Еще девять дней 
малыш провел под неинвазивной 
дыхательной поддержкой, а затем 
начал самостоятельно дышать, полу-

чая дополнительный кислород, – рас-
сказывает врач неонатолог отделения 
реанимации и интенсивной терапии 
новорожденных Айнура Сулейменова.

Только через 20 дней мальчик был 
переведен из реанимации в отделение 
патологии новорожденных.

Под тщательным наблюдением вра-
чей он медленно, но уверенно набирал 
вес и силы. Спустя 77 дней с момен-
та рождения вес малыша составил  
2 килограмма 400 граммов, его выпи-
сали домой.

Врачи неонатологи считают своим 
долгом бороться за каждую жизнь, 
даже если шансы кажутся невероятно 
малыми.

Фото предоставлено ГПЦ 

Размером с 
грейпфрут

Огромную опухоль 
щитовидной железы удалили 

онкологи

В Городской кардиологи-
ческий центр Алматы обра-
тился 55-летний мужчина с 
жалобами на одышку даже 
при незначительной физи-
ческой нагрузке, а также на 
регулярные скачки артери-
ального давления, высокое 
систолическое и низкое диа-
столическое давление.

При обследовании у паци-
ента был выявлен врож-
денный порок сердца – дву-
створчатый аортальный 
клапан, сопровождающийся 
недостаточностью аорталь-
ного клапана II-III степени. 
Кроме того, восходящий 
отдел аорты оказался пато-
логически расширен – более 
чем на пять сантиметров, 
что представляло серьезную 
угрозу для жизни.

– У пациента наблюдались 
симптомы, характерные для 
прогрессирующего порока 

аортального клапана: одыш-
ка, сниженная толерант-
ность к физической нагруз-
ке. Было диагностировано 
ВПС и принято решение о 
необходимости срочного 
хирургического вмешатель-
ства, – сообщил кардиохи-
рург Нуржан Мусрепов.

Мужчине рекомендова-
ли проведение операции по 
методу Бенталла – Де Боно 
– это одна из самых слож-
ных кардиохирургических 
процедур, включающая 
замену аортального кла-
пана и восходящего отдела 
аорты. Операция позволяет 
устранить как клапанную 
недостаточность, так и пре-
дотвратить возможный раз-
рыв аорты – осложнение, 
которое в большинстве слу-
чаев приводит к внезапной  
смерти.

Хирургическое вмеша-

тельство прошло успешно. 
В настоящее время пациент 
выписан из кардиохирурги-
ческого отделения и прохо-
дит курс восстановительной 
терапии в условиях кардио-
реабилитации.

– Операция Бенталла – 
Де Боно является золотым 
стандартом при сочетании 
порока аортального клапана 
с расширением восходяще-
го отдела аорты, – пояснил 
специалист.

Нуржан Мусрепов напом-
нил: одышка, скачки давле-
ния, быстрая утомляемость 
– это не просто признаки 
усталости, а возможные 
сигналы серьезных сердеч-
но-сосудистых заболеваний. 
Своевременное обращение 
к врачу и прохождение 
диаг ностики необходимы, 
чтобы избежать серьезных  
последствий.

Золотой стандарт
Сложнейшие операции по замене аортального клапана проводятся в Алматы

Высокотехнологичная опе-
рация успешно проведена в 
Алматинском онкологическом 
центре. Мужчина поступил 
с жалобами на затрудненное 
дыхание, вызванное значитель-
ным смещением и сдавлением 
трахеи. Врачами был поставлен 
диагноз: массивная опухоль 
щитовидной железы размером 
10 см с прорастанием в киватель-
ную мышцу и наличием мета-
статического поражения шей-
ного лимфоузла. Образование 
сдавливало магистральные 
сосуды и трахею, смещало гор-
таноглотку и распространялось 
за грудину, вызывая у пациента 
одышку и ощущение удушья.

– Операция проводилась 
открытым способом. Нам уда-
лось выделить и сохранить воз-
вратные гортанные нервы, отве-
чающие за голосовую функцию, 
несмотря на их значительное 
смещение вместе с опухолью. 
Проведено полное удаление 
щитовидной железы и выпол-
нена шейная лимфодиссек-
ция, – рассказывает онкохи-
рург Алматинского онкоцентра 
Шынгыс Сатымбаев.

Продолжительность вмеша-
тельства составила около двух 
часов. Послеоперационный 
период прошел без осложнений, 
пациент выписан с первичным 
заживлением раны.

Онколог напоминает: злока-
чественные опухоли, выявлен-
ные на ранней стадии, гораз-
до лучше поддаются лечению 
и часто позволяют избежать 
тяжелых последствий.

– Не откладывайте визит 
к врачу при первых тревож-
ных симптомах – своевремен-
ная диагностика может спасти 
жизнь, – подчеркнул Шынгыс 
Сатымбаев.

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

В Городскую больницу 
скорой неотложной помо-
щи Алматы поступила 
100-летняя пациентка. Ее 
доставила бригада скорой 
помощи с подозрением на 
перелом бедра. 

Диагноз подтвердился: 
закрытый чрезвертельный 
перелом левой бедренной 
кости с отрывом мало-
го вертела и со смещени-
ем костных отломков. Это 
тяжелая травма для чело-
века любого возраста, а в 
сто лет – настоящий вызов 
не только для пациента, но 
и для всей медицинской 
команды.

Врачи приняли этот 
вызов без колебаний. 
Уже в день поступления 
пациентке была проведе-
на операция – закрытая 
репозиция и остеосинтез 
интрамедуллярным бло-
кирующим стержнем типа 
«Гамма». Несмотря на 
техническую сложность, 

операция длилась всего 30 
минут и прошла успешно.

Благодаря профессиона-
лизму и слаженной работе 
травматологов, ортопедов, 
хирургов и анестезиологов 
уже через несколько дней 
пациентка смогла встать с 
помощью ходунков и само-
стоятельно передвигаться.

На седьмой день женщи-
на была выписана домой в 
стабильном состоянии для 
дальнейшего амбулаторно-
го лечения.

– Это огромная радость 
видеть, как человек в сто 
лет после такой серьез-
ной травмы снова встает и 
идет. Все благодаря свое-
временной медицинской 
помощи, современным 
технологиям и, конеч-
но, самой пациентке. У 
нее по-настоящему сталь-
ной характер, – отмечает 
Медет Жанысов.

Фото предоставлено ГБСНП

Шаг в новый век
Травматологи мегаполиса помогли встать на ноги 

100-летней пациентке после тяжелой травмы

Спасли малыша 
Более двух месяцев алматинские врачи боролись  

за жизнь новорожденного
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27.04
Камерный театр Ермашова 
(ул. Щепкина, 35,  
ЖК «Дуэт»)

  Спектакль «Ай-болит»
Начало в 12.00

25-27.04
Театр 2act (ул. Макатаева, 127/11, к1)

  Спектакль 
Brüderschaft/«Братство»  
(по мотивам романа Эриха  
Марии Ремарка «Три товарища»)

Начало в 19.00

26.04
Независимый экспериментальный 
театр «Арт-убежище BUNKER»  
(ул. Досмухамедова, 78а)

  Спектакль «А рыбы спят?»
Начало в 19.00

По этому случаю на стадионе 
«Динамо» была установлена юрта 
с щедро накрытым дастарханом из 
национальных блюд, звучали музы-
кальные произведения на домбре, 
проводился древний казахский 
обычай шашу, студенты исполни-
ли танец қара жорға, а также один 
из старейшин дал благословение, в 
котором выразил наилучшие поже-
лания и добрые напутствия.

Представители организаторов 
мероприятия – Алматинского госу-
дарственного бизнес-колледжа и 
Управления спорта города – отмети-
ли, что проведение турнира поспо-
собствует популяризации нацио-
нальных видов спорта среди молоде-
жи и станет ежегодной традицией.

– Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул важность всесторон-
него развития молодежи, а также 
необходимость популяризации 
национальной культуры и тради-
ционных видов спорта. В рамках 
объявленного года рабочих профес-
сий нашему колледжу совместно с 
Управлением спорта города пришла 
идея провести первый городской 
турнир и посвятить его традицион-
ным казахским играм. В нем приня-
ли участие около 580 человек из 29 
колледжей, обучающихся по техни-

ческим и профес-
сиональным спе-
циальностям, – 
сказала директор 
А л м а т и н с к о г о 
государственного 
бизнес-колледжа 
Айнур Мукажа
нова.

Среди пригла-
шенных гостей 

также присутствовали депутаты 
маслихата Алматы Серик Есматов 
и Жандос Надиров, бывший руково-
дитель Алматинского государствен-
ного бизнес-колледжа Гульфайруз 
Касымова, директора городских 
образовательных организаций 

В духе народных традиций
В Алматы состоялся первый турнир по национальным и традиционным видам спорта среди студентов колледжей

и многие другие. В своих привет-
ственных словах они высоко оцени-
ли активность молодежи и их инте-
рес к национальному спорту, отме-
тив значимость подобных проектов 
для будущего страны.

– Хочу поже-
лать всем креп-
кого здоровья, 
потому что без 
него не будет 
никаких дости-
жений в жизни. 
Приведу при-
мер из личной 
жизни. В 13 
лет я попал под 
поезд и поте-
рял обе ноги. 
Несмотря на 
это, уже через 
два года я попал 
в паралимпий-
скую сборную 
Казахстана по волейболу и улетел 
в Малайзию на соревнования. Там 
нам пришлось выложиться на все 

100%, и в итоге наша команда 
заняла третье место. Домой мы 
вернулись счастливые и доволь-
ные бронзой. Я очень рад, что 
сегодняшняя молодежь приоб-
щается к национальным видам 
спорта, – поделился Серик 
Есматов.

Отличная организация меро-
приятия, дружеская атмосфера 
стали важными составляющи-
ми успешного проведения тур-
нира.

Команды соревновались в 
таких нацио нальных и тра-
диционных играх, как қой 
көтеру (поднятие барана), 
тоғызқұмалақ (национальная 
логическая игра), асық ату 
(игра в альчики) и бес асық (игра 
с пятью асыками). Каждая из 
них несла в себе определенный 
смысл и требовала от участни-
ков не только силы, смекалки, 
но и четко проработанной так-
тики в команде.

Особый интерес вызвали 
соревнования по қой көтеру 
– подъему барана. Молодые 
парни демонстрировали не 
только силу, но и уваже-
ние к традициям. Интерес 
к упражнению усиливался 
еще и тем, что по услови-
ям состязания тот, кто под-
нимет барана больше всех 
раз, получит его в подарок. 
Такой приз заметно повысил 
мотивацию и вызвал живой 
интерес у студентов. В итоге 
в этом виде победили студен-
ты Алматинского коллед-
жа академии логистики и 
транспорта. Они с радостью 
забрали заслуженный приз.

В соревнованиях по 
тоғызқұмалақ участни-
ки демонстрировали свои 
интеллектуальные способ-
ности, тщательно продумывая каж-
дый ход и стремясь обыграть сопер-
ника. Игра требовала стратегиче-
ского мышления и аналитических 
способностей, стала настоящим 
испытанием для молодых умов. Не 
менее захватывающими были сорев-
нования по асық ату, где участники 
демонстрировали свою меткость и 
ловкость, стараясь выбить альчики 
соперника. К слову, древняя игра до 
сих пор пользуется популярностью 
среди молодежи, являясь неотъем-
лемой частью казахской культуры.

– Правила 
игры асық ату 
довольно про-
сты. Нужно бить 
только одной 
рукой. Когда 
участник соби-
рает асыки на 
земле, он не 
может дотра-
гиваться до других. Если правило 
нарушается, то наступает очередь 
следующего игрока. У всех свое 
время и результат. После 12 этапов 
считаем очки, – добавил главный 

тренер Алматы по асық ату Асан 
Канапьянов.

Игра бес асық требовала от игро-
ков ловкости и быстроты реакций. 
И участники продемонстрировали 
все свои навыки, показав хоршие 
результаты.

Соревнования проводились как в 
личном, так и в командном зачете, 
в строгом соответствии с правилами 
национальных спортивных игр.

По итогам всех соревнований побе-
дили студенты Алматинского кол-
леджа сервиса и технологий. Им 
были вручены медали, грамоты и 
денежный сертификат на сумму 
30 000 тенге. Второе место заняли 
студенты медицинского колледжа 
«ТАЛАНТ-К», и замкнул тройку 
лидеров Казахско-турецкий гумани-
тарный технологический колледж.

По словам самих участников, 
самым ценным в этом турнире стала 
не только победа, но и возможность 
проявить себя, прикоснуться к 
богатому культурному наследию и 
испытать гордость за свои тради-
ции.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото автора и Самата ХУСАЙНОВА
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26.04
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Гоголя, 40б)

  Концерт Екатерины 
Хоменковой – You must 
believe in spring
Начало в 19.00

26.04
BHB Almaty  
(ул. Курмангазы, 25)

  Концерт De Lacure
Начало в 22.00

25.04
Пространство La Bohême  
(ул. Валиханова, 43)

  Квартирник  
Balabanova
Начало в 19.30

Как известно, именно на территории 
нынешнего Казахстана была впервые одо-
машнена лошадь, по данным ученых, этот 
процесс начался около 5500 лет назад в 
районе поселения Ботай. История казахов 
тесно переплетена со степью и лошадьми, 
народ бережно хранит традиции всадниче-
ской культуры, в том числе через нацио-
нальные игры, такие как аламан байге, 
кокпар, аударыспак, жамбы ату, кыз куу и 
другие. Умение держаться в седле – есте-
ственный навык, передающийся из поколе-
ния в поколение.

Что примечательно, Казахстан сейчас 
занимает 7-е место в мире по поголовью 
лошадей (4,3 млн голов), превышая по 
этому показателю ту же Россию вдвое.

И если в аулах с лошадьми и искус-
ством верховой езды знакомы многие, то 
в городах с этим делом ситуация сложнее. 
Корреспондент «Вечёрки» выяснила, как 
жителям Алматы в прямом смысле слова 
можно оказаться на коне.

Быть в седле
В мегаполисе и пригороде функциони-

рует окола 20 конных клубов. Стоимость 
одного занятия варьируется от 7 до 35 
тысяч тенге. Согласно данным проведенно-
го опроса, среди посетителей преобладают 
представители женского пола (65%) в воз-
расте от семи до 33 лет. У мужчин лидирует 
молодежь 18–30 лет и мальчики от 10 лет. 
В последние годы интерес к лошадям про-
являют и люди поколения 60+. Среди увле-
кающихся верховой ездой казахи состав-
ляют 40%, русские – 35%, уйгуры – 20%, 
другие национальности – 5%.

Данияр Искакбаев, основатель кон-
но-туристического клуба Horse Explorers 
Almaty, в этом мире уже 12 лет. 

– Лошади – моя мечта с детства. Став 
старше, я купил своего первого коня, потом 
второго, причем сделал это тайком от 
своей семьи, так как они все были против. 
Вначале для меня это было просто хобби, – 
рассказывает он.

По словам нашего собеседника, четве-
роногих друзей он содержал в разных 
конюшнях Алматы, но столкнулся с отсут-
ствием необходимого сервиса.

– Если хочешь получить качественные 
услуги, то нужно очень дорого платить, 
а если выбираешь подешевле, то получа-

Поэзия в движении 
Как в Алматы приобщиться к верховой езде

ешь грубых инструкторов и неухоженных 
лошадей. Открыв свой клуб, я стремился 
найти баланс между ценой и качеством, 
думаю, что это мне удалось, – добавил 
конник.

В настоящее время в его конюшнях 
25 лошадей разных пород, в основном 
межпородные помеси, многие из них 
мерины. Это объясняется тем, что клубу 
требуются спокойные, адекватные, непуг-
ливые лошади, поскольку 90% клиентов 
– люди, не имеющие опыта общения с 
животными. 

– Верховая езда полезна город-
ским жителям тем, что здесь наедине 
с лошадьми люди учатся бороться со 
своими страхами. Общение с ними – это 
отличный способ снять стресс, отдохнуть 
от городской суеты, повседневных забот 
– отметил Данияр Искакбаев.

На уроки рекомендуется надеть 
удобную одежду и закрытую обувь.
Специальную экипировку покупать сразу 
не нужно, клуб предоставляет шлем и 
краги. Перчатки можно приобрести при 
необходимости.

– Начальное обучение верховой езде 
проходит в крытом небольшом манеже 

для отработки техники и фор-
мирования мышечной памя-
ти. Затем в леваде новички 
учатся самостоятельно управ-
лять лошадью на шагу, рыси 
и галопе. После приобрете-
ния уверенности в 
седле возмож-
ны выезды 
в поля, горы 
или конные 
туры в груп-
пе, – пояснил 
о с н о в а т е л ь 
конного клуба.

Скорость обу-
чения верховой 
езде индивиду-
альна и зави-
сит от учени-
ка. Некоторые 
быстро осваи-
вают галоп, дру-
гие долго учат-
ся рыси. Страх 
– препятствие, 
преодолеваемое 
с тренером. В 
целях безопас-
ности всадников 
учат правильно 
падать.

– С самого нача-
ла миссия моего клуба 
заключалась в том, чтобы 
не только обучать верховой 
езде, но и сделать конный 
туризм доступным. И это 
получилось, так как наши 
занятия посещают врачи, 
учителя, молодежь. Радует 
что люди приобщаются к вер-
ховой езде. В день приезжает 
порядка 30–80 человек, в выход-
ные 80–90. Самым возрастным 
всадником у нас была 74-летняя 
женщина, которая впервые села на 
лошадь. Слезая с нее, она не могла 
сдержать слезы радости, так была 
счастлива. Подобные теплые искрен-
ние отзывы, эмоции очень мотивиру-
ют, – рассказал Данияр Искакбаев.

Туристы выбирают страну 
коневодов 

Собеседник «Вечёрки» отмечает расту-
щий интерес туристов к всаднической куль-
туре РК.

– В наш конный клуб стало приезжать 
много иностранных туристов из Европы, 
США, арабских стран. Казахстан для мно-
гих иностранцев, как я понял, ассоциирует-
ся с лошадьми и верховой ездой. В связи с 
этим люди, посещая нашу страну, считают 
обязательной поездку на коне. Мне, как 
патриоту, очень нравится знакомить ино-
странцев с казахской культурой, показы-
вать ухоженных лошадей, наше отношение 
к ним, я этим горжусь, – отметил он. 

Самой юной ученице клуба всего семь 
лет. Несмотря на свой возраст девочка 
ничего не боится и уже уверенно держится 
в седле.

– Верховой ездой моя дочь Анастасия 
занимается уже полгода. Она полюбила 

лошадей с трех лет, как впервые их 
увидела. С радостью бежит к ним и не 
забывает взять морковь для четвероно-
гих друзей. Она уже освоила все аллю-
ры и некоторые элементы манежной 
езды, такие как вольты, серпантины. 
Клубом и тренером очень довольна: 
чистота на территории, опрятные 
лошади и профессиональный под-
ход, – поделилась мнением роди-
тельница Полина Карпузова.

Рабочий день в конюшне начи-
нается в 4.30 утра. Работники 
осматривают животных, кор-
мят, поят, чистят и седлают 

их. Для клуба приобретают 
лошадей в возрасте от 6 лет, 

трудятся они под седлом 
до 18–20 лет.

– После того как 
лошадь отработала 

свое и приближается, 
так сказать, ее пен-

сионный возраст, 
мы снимаем ее с 

нагрузок. Если 
это мерин, то 

ищем для него 
подходящий 
дом. У нас 
было несколь-
ко случаев, 
когда взрослого 
мерина со спо-
койным характе-
ром люди покупа-
ли детям, таким 
образом он обрел 
новую семью. 
Жеребцов мы 
можем отпустить 
в табун, чтобы 
свою старость 
он прожил в 
добром здравии 
рядом с сороди-
чами, – резюми-
ровал Данияр 
Искакбаев.

Асель 
ТАШИБАЕВА

Фото 
Кайрата 

КОНУСПАЕВА
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В Центре инновационно
го творчества школьников 
состоялся заключитель

ный этап городского фестиваля 
детского песенного творчества 
«Айналайын» среди детей с осо
быми образовательными потреб
ностями. Мероприятие собрало 
талантливых исполнителей со 
всех районов и стало ярким при
мером инклюзивной практики в 
образовательной системе города.

Фестиваль «Айналайын» про
водится с целью социализации, 
адаптации и творческого раз
вития детей, которым требуется 
особый образовательный подход. 
Организаторами мероприятия 
выступили Управление образова
ния города Алматы и Городской инклю
зивный ресурсный центр ГНМЦНТО. 

Финальный концерт прошел в теплой 
дружеской атмосфере. Участники – дети в 
возрасте от 7 до 15 лет – исполняли песни, 
посвященные Великой Отечественной 
войне. Несмотря на юный возраст, испол
нители с большой серьезностью подошли 
к выбору репертуара. Конкурсные номера 
исполнялись живым голосом под акком
панемент, но также разрешалось исполь
зование фонограммы. По словам орга
низаторов, при оценке жюри учитывало 
выразительность исполнения, музыкаль
ность, артистизм и оригинальность. 

– Фестиваль «Айналайын» – это особен
ное пространство, где каждый ребенок с 
особыми образовательными потребнос
тями может проявить себя, раскрыть 
свои сильные стороны и почувствовать 
уверенность в собственных возможно
стях. Мы создаем атмосферу, в которой 
нет ограничений, а есть только поддерж
ка, внимание и вера в каждого участника. 
Этот фестиваль стал доброй традицией 
в Алматы и с каждым годом только 
набирает силу. Для нас важно, чтобы 
дети не просто выступали на сцене, а 
чувствовали себя частью большого твор
ческого сообщества. Такие мероприятия 
формируют культуру уважения, добро
желательности среди детей и взрослых, 
– отметила руководитель инклюзивного 
ресурсного центра Управления образо
вания города Алматы Агайша Сапарова.

Для многих участников это стало 
первым выходом на большую сцену. 
Восьмиклассник Нуржигит Бакыт поде
лился своими впечатлениями:

– Когда я пел, мне казалось, что я 
говорю от имени тех, кто воевал. Я ста
рался передать эмоции и выразить бла
годарность. После выступления ко мне 
подошли незнакомые люди и сказали 
теплые слова – это было очень приятно и 
неожиданно, – поделился школьник.

Его наставник, учитель Наргиз 
Утаблиева, уверена, что такие фестивали 
жизненно необходимы.

– Нуржигит – очень музыкальный, 
тонко чувствующий ребенок. Мы усерд
но готовились к фестивалю: подбирали 
репертуар, репетировали почти каждый 
день, старались прочувствовать каждую 
строчку и интонацию. Благодаря участию 
в фестивале мальчик почувствовал свою 
значимость, увидел, как его творчество 
способно затронуть людей. Уверена, что 
этот опыт останется с ним на всю жизнь, 
– сказала Наргиз Утаблиева.

Фестиваль стал не только конкурсом, но 
и настоящим праздником – с теплой под
держкой зрителей, улыбками, аплодис
ментами и искренней радостью за успех 
каждого участника. Все юные исполните
ли были награждены дипломами и памят
ными подарками, но главной наградой 
для детей стали признание и возможность 
быть частью большого доброго события.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Самата ХУСАЙНОВА

Творчество без границ
Особенный песенный фестиваль мегаполиса

Возможность применения ITрешений 
и различных ультрасовременных циф
ровых сервисов обсуждались на пло

щадке форума, где собрались более 300 
представителей туристической сферы, тех
нологических компаний, отечественных и 
зарубежных стартапов.

Для диалога по проблемам цифровиза
ции кроме работников турбизнеса собрались 
представители смежных отраслей, в том 
числе компаний inDrive, Яндекс, Mastercard, 
Sabre, Mapster и др.

Оживленная дискуссия привела участни
ков к единому выводу, что Казахстану необ
ходимо объединение туристских сервисов 
в адаптированную, несложную и доступную 
для иностранных гостей общую цифровую 
экосистему. Цифровое решение – не только 
устранить фрагментированность туристских 
сервисов, но и интегрировать ключевые 
этапы путешествия. Потенциальному гостю 
создастся возможность подробно заплани
ровать процесс путешествия и получить под
держку на всех его этапах, начиная от брони
рования билетов и места проживания, заказа 
проезда из аэропорта и вплоть до билетов 
на развлекательные и познавательные меро
приятия. При этом будет постоянная обрат
ная связь. В качестве национальной цифро
вой платформы может выступить Travelstan.

Тем не менее на форуме были представ
лены другие технологические решения. 
Докладчики рассказали об их преимуще
ствах и обсудили современные тренды в 
индустрии туризма и связанных с ним сек
торах. Одним из примечательных моментов 
стала презентация первого отечественного 
мобильного приложения для бронирования 
жилья по Казахстану PanaApp. Уникальность 
сервиса в интеграции биометрической 
идентификации, CRMсистемы управления 
объектами размещения и технологии Key
Free. Приложение включает интеллектуаль
ные механизмы фильтрации и блокировки 
сомнительных бронирований.

В ходе панельных дискуссий предста
вители турбизнеса, других отраслей вели 
обсуждение различных сторон цифровиза
ции, возможностей по расширению пакетов 
инновационных решений. Многие участники 
отмечали, что в дальнейшем должна воз

расти роль цифровых услуг государства в 
развитии туризма, сфер размещения гостей 
и обеспечения их квалифицированными 
видами отдыха и т.д. Отдельное внимание 
участники уделили улучшению клиентского 
опыта с помощью ІТрешений и новым воз
можностям для представителей туристиче
ского бизнеса.

Затем был проведен стартаппитчинг с при
зовым фондом в 10 млн тенге, где приня
ли участие разработчики 30 инновационных 
ІТпроектов в области турбизнеса. Десять 
самых перспективных тревелстартапов полу
чили вознаграждение. Сюда вошли прило
жение для реализации туров по Казахстану, 
мобильный гид, бортовая система продажи 
туров внутри страны, система автоматизации 
управления гостиницами, платформа авто
матизации аренды квартир, агрегатор поиска 
жилья.

– Важность цифровизации очень актуаль
на, как и в любой другой сфере. В туризме 
сегодня появляется очень много цифровых 
сервисов, начиная от бронирования туров, 
заканчивая бронированием гидов, автомо
билей и мест в ресторане, – заявил замести
тель министра туризма и спорта РК Ержан 
Еркинбаев.

Он также сообщил, что единое мобиль
ное приложение, пока имеющее рабочее 
название Trаvelstan, находится в стадии раз
работки, а его презентация запланирована на 
конец 2025 года.

Азат ЗАКИЕВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Инновации для 
путешественников 

В Алматы прошел форум «Цифровой туризм в Казахстане – 2025»

Организаторами мероприя
тия в рамках «Года рабо
чих профессий» выступили 

Управление образования города 
Алматы и Алматинский многопро
фильный колледж.

Соревнования среди обучаю
щихся 9х классов проходили 
на базе центров инновацион
ного творчества школьников 
Алатауского и Наурызбайского 
районов города. Мероприятие 
объединило на одной площадке 
студентов колледжей, школьни
ков, экспертов, стейкхолдеров и 
руководителей образовательных 
учреждений города.

– Мы стремимся к увеличению 
значимости рабочих специально
стей и развитию ранней профес
сиональной ориентации школьни
ков. При поддержке Управления 
образования города Алматы наш 
колледж провел городской чем
пионат рабочих профессий. Для 
конкурса были выбраны две 
востребованные специально
сти – «Графический дизайн» и 
«Ремонт холодильного оборудо
вания». Основная задача чемпио
ната JasSkills заключается в том, 
чтобы стимулировать вовлечение 
школьников в мир профессий, 
способствуя осознанному выбору 
и пробуждению интереса к обуче
нию в колледжах. Стоит отметить, 

Правильный выбор 
В городе состоялся чемпионат профессионального мастерства JasSkills

что JasSkills проходил по стан
дартам WorldSkills Kazakhstan, – 
рассказал директор Алматинского 
многопрофильного колледжа 
Асылхан Бейсетбаев. 

Оценивали участников опыт
ные эксперты WorldSkills Almaty, 
прошедшие обучающие курсы по 
стандартам WorldSkills. Победитель 
и призеры чемпионата были 
награждены дипломами, а также 

сертификатами для поступления в 
колледжи на грантовой основе по 
выбранной специальности.

В компетенции «Ремонт холо
дильного обору дования» лучшим 
стал Бауыржан Бейбіт, ученик 9го 
класса школыгимназии № 148. 

– В настоящее время на рынке 
доминирует импортное обору
дование, нередко собираемое из 
деталей различных производите

лей. В связи с этим есть спрос на 
мастеров нового поколения, кото
рые смогут провести оператив
ный ремонт. В будущем планирую 
усовершенствовать свои знания, 
– отметил он.

Девятиклассники школы № 151 
Джа хар Абдурашитов, Рамазан 
Мачанлин заняли первое место 
в направлении «Графический 
дизайн». Победа в конкурсе не 
только повысила их самооценку, 
но и вдохновила на дальнейшее 
развитие.

– Дизайнеры, специализирую
щиеся на графике, отвечают за 
проектирование и изготовление 
визуальных решений – от логоти
пов и дизайна упаковки до реклам
ных баннеров и других средств, 
призванных выразить замысел, 
который клиент желает трансли
ровать своей аудитории. В нынеш
нее время профессия графиче
ского дизайнера является одной 
из самых востребованных, но тен
денции меняются и необходимо 
осваивать новые редакторы, тех

нические приемы. Для нас учас
тие в чемпионате стало полезным 
опытом, – сказали школьники.

Кроме того, более 1,2 тысячи 
человек приняли участие в проф
ориентационном мероприятии 
«Моя будущая профессия», для 
участников были организованы 
мастерклассы от лучших специ
алистов производства, экскур
сии по площадкам чемпионата, а 
также предоставлена информация 
по образовательным программам 
колледжа. Это помогло участни
кам получить представление о 
реальных условиях работы и тре
бованиях к современным специ
алистам.

Чемпионат JasSkills стал ярким 
событием в сфере профессио
нальной ориентации молодежи 
Алматы. Он продемонстрировал 
не только высокий уровень подго
товки школьников, но и растущий 
интерес к рабочим профессиям.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Онгарбека АЛХАРОВА
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По приглашению руководства 
Военного института сухопутных 
войск имени Сагадата Нурмагам

бетова корреспондент «Вечёрки» побы
вал на полигоне, где курсанты четвертого 
курса сдавали нормативы по огневой 
подготовке. Увидеть в деле стрельбу бое
выми снарядами для гражданского чело
века – событие неординарное. Прибыв на 
«танковую директрису» (отдельный ком
плекс, предназначенный для выполнения 
танковыми подразделениями упражне
ний по стрельбе из вооружения танка 
Т72 в трех направлениях одновремен
но в условиях равнинной, предгорной и 
горной местностей), мы наблюдали за 
подготовкой курсантов к ведению огня. 
Инструктаж, доставка боекомплекта, где 
каждый снаряд весом в 19 с половиной 
килограммов грузился в танки, выдвиже
ние на позицию...

Как пояснили преподаватели, каждое 
упражнение имеет свою оценку, будь это 
доставка боекомплекта или подготовка эки
пажа, которому необходимо занять свои 
места в танке, и сама стрельба по мише
ням. Отметим, залпы нас застали во время 
беседы с руководством кафедры огневой 
подготовки. Самая сильная гроза по сравне
нию с выстрелами танка – детская трещот
ка. Смущенно вздрагивая после очередных 
выстрелов трех боевых машин мне одно
временно приходилось видеть невозмутимые 
лица офицеров и прислушиваться к коммен
тариям наблюдавших за результатами залпов 
из биноклей преподавателей. Их взор был 
направлен на мишени, и по результатам визу
ального наблюдения было понятно, что все 
экипажи отстрелялись на хорошо и отлично.

Четыре года обучения:  
главные итоги

В ведущем военном вузе страны осно
вательно относятся ко всем нюансам под
готовки будущих офицеров, и если теоре
тические экзамены можно сдать благодаря 
механическому заучиванию, то во время 
практики на полигоне многое зависит от 
усердия, проявленного за четыре года обу
чения.

О том, как про
ходят стрельбы, 
являющиеся одной 
из возможностей 
получить допуск 
к дальнейшим 
госэкзаменам, нам 
рассказал препо
даватель кафедры 
огневой подготовки 
подполковник Канат 
Наби.

– Сегодня мы проводим итоговое заня
тие с курсантами четвертого курса с 
использованием штатного артиллерийско
го боеприпаса. В ходе занятия наши кур
санты показывают хорошие результаты, 
демонстрируют свои знания и обретенные 
навыки, стреляют уверенно и точно.

Наша основная цель – танковая мишень, 
так как условный противник – танк. Есть 
мишени, имитирующие безоткатное ору
дие. На каждую мишень выделяется по 
три боеприпаса: 125мм артиллерийский 
снаряд, а также патроны 35 штук, из них 
10 трассирующих для стрельбы из пуле
мета.

В этом году 20 курсантов заканчива
ют обучение, в ближайшее время они 
получат офицерские звания и отправятся 
в войска. На ваших глазах только что 
отстрелялись три экипажа. Первый танк 
трижды поразил цели, второй танк также, 
третий – дважды. В результате две оценки 
«отлично», одна – «хорошо», – проком
ментировал результаты «без пяти минут 
лейтенантов» подполковник Наби, отме
тив, что скоро состоится заседание госу
дарственной аттестационной комиссии, 
после чего курсанты завершат обучение.

Выстрел в яблочко
Выпускники – танкисты Военного института Сухопутных войск отстрелялись на отлично

Альма-матер для всех 
З а в к а ф е д р о й 

огневой подготов
ки полковник Аскар 
Майлыбаев, подво
дя итоги обучения 
курсантов подчер
кнул, что в Институте 
Сухопутных войск 
обучают стрельбе и 
студентов алматин
ских вузов с воен

ными кафедрами, а также кадетов старше
го курса Военного колледжа имени Шокана 
Уалиханова из Щучинска.

– Каждый год кадеты приезжают и на 
базе учебного центра выполняют данное 
упражнение. Когда они попадают в войска, 
то вступают в должности наводчикаопера
тора или командира танка. Войска прини
мают их как солдат срочной службы. После 
окончания обучения они идут в войска 
сержантами на должности командира танка 
или наводчикаоператора.

На нашей базе выполняются не толь
ко танковые упражнения: приезжают для 
стрельбы из стрелкового оружия и других 
видов подготовки.

Помимо этого, на учебном центре также 
проходят практику студенты военных 
кафедр, прикрепленных вузов. Они при
езжают на срок до двух месяцев и перед 
выпуском выполняют практические упраж
нения по своей специальности, – поделил
ся информацией полковник Майлыбаев.

Опыт – в массы
Заместителя на чаль ни ка кафедры огне

вой подготовки пол
ковника Анатолия 
Котвиц кого знают 
все казахстан
ские танкисты. 
Легендарная в воен
ных кругах личность 
известна не только 
своей педантично
стью и скрупулезно
стью в вопросах обу
чения, но и отече
ской заботой, проявляемой к курсантам. Он 
на протяжении многих лет готовил команду 
Казахстана, становившуюся победителем и 
призером среди армий СНГ в такой дисци
плине как танковый биатлон. Беседа с ним 
касалась не только стрельбы, но и широко
го спектра вопросов.

– Стрельбы проводятся в условиях насту
пательного боя. Курсанты демонстрируют 
все практические навыки, которые приоб
рели за четыре года обучения, а также свои 
теоретические знания в вопросах решения 
огневых задач, выбора огневых позиций и 

применения правил стрельбы. Подготовка 
танкистов начинается с первого курса: они 
изучают материальную часть вооружения 
танков, боеприпасы, а также выполняют 
практические стрельбы из учебного ство
ла. На втором курсе четвертого семестра 
курсанты выполняют второе упражнение 
контрольных стрельб штатным артилле
рийским выстрелом. На третьем и четвер
том курсах стрельбы проводятся дважды в 
год – в осенний и весенний периоды. Перед 
каждыми стрельбами мы стараемся дове
сти до автоматизма навыки на тренажерах, 
находящихся в стенах нашего института, – 
говорит Анатолий Котвицкий.

Воспитание офицера, по его словам, 
состоит из наслоения множества знаний, из 
которых складывается целостный психотип 
военного, постигающего науку защищать 
родину, считает Анатолий Васильевич.

– Если сравнивать результаты разных 
курсов, четвертый курс демонстрирует 
более высокий уровень знаний и практи
ческих навыков по сравнению со вторым 
курсом. Однако третьекурсники уже могут 
составлять им серьезную конкуренцию. В 
процессе проведения занятий между кур
сами возникает элемент соревнования – 
кто больше получит отличных и хороших 
оценок. По итогам занятий мы подводим 
результаты и сравниваем успеваемость 
курсов. Что касается моральной и психо
логической подготовки курсантов, можно 
сказать, что они готовы к выполнению 
своих профессиональных обязанностей в 
войсках. Здесь они получили большую базу 
как теоретических, так и практических зна
ний. После прибытия в войска эти знания 
им предстоит закрепить, но база у них уже 
прочная, – уверен полковник.

А. Котвицкий прокомментировал стрель
бы очередных экипажей и остался доволен 
результатами своих подопечных.

– После трех заходов на три рубежа с 
тяжелыми мишенями № 12 на дальностях 
1800, 1700 и 1600 метров мы вместе с 
начальниками кафедры осмотрели мише

ни. Из девяти курсантов четверо получили 
оценки «хорошо» и пятеро «отлично».

Без танков никуда
Что касается применения танков в 

условиях современности, то они всегда 
останутся важной составляющей любой 
армии, считает полковник Котвицкий.

– Сейчас они применяются для стрельбы 
с закрытых огневых позиций и на участках 
прорыва. В любом случае танки останутся 
броневым щитом армии. Мы тщательно 
анализируем опыт современных боевых 
действий и своевременно вносим изме
нения в программу обучения, опираясь 
на реальные события, происходящие в 
горячих точках планеты. Изучаем доступ
ные материалы из интернетисточников, 
мессенджеров, а также официальные 
документы, чтобы учитывать все нюансы 
в подготовке курсантов.

На должности преподавателя я с 2009 
года, уже 16 лет обучаю не только танки
стов, но также пехотинцев, десантников, 

разведчиков и пред
ставителей других 
военных специаль
ностей.

Службу здесь я 
начал в 1997 году в 
батальоне обеспече
ния учебного процес
са этого вуза, а затем 
вернулся на долж
ность преподавате
ля кафедры огневой 
подготовки, – завер
шает свой рассказ 
наш собеседник.

Мечта жизни
Сразу же после 

рапорта о завер
шении стрельбы нашим собеседником 
стал Тлеуберды 
Турашев, которому 
после сдачи госэк
заменов предсто
ит распределение 
в войска. С пылу с 
жару он успел сте
реть копоть с лица 
и поделился впе
чатлениями как от 
стрельбы, так и от 
учебы в целом.

– Свою стрельбу 
могу оценить как заслуживающую хоро
шую оценку. Это результат подготовки, 
полученной за минувшие четыре года. 
Уверен, что в будущем мы сможем пока
зать такие же результаты и в войсках.

Со школьных лет мечтал стать военно
служащим. Мне рассказывали о разных 
специальностях, но больше всего заинте
ресовало управление танковыми подраз
делениями. Считаю, что работа с танком 
– мечта каждого мужчины. За четыре года 
здесь бывают трудности, но они не поме
шали учебе, а лишь закалили дух и тело. 
Стрельба боевыми снарядами вызывает 
особые чувства. Многие молодые люди 
видят танки только в виде компьютерных 
игр, а работать с ними в реальности – 
совершенно другое ощущение, словами 
передать невозможно, – рассказал буду
щий офицертанкист.

В завершение пребывания на полиго
не майор Турар Жубатов, руководитель 
прессслужбы ВИСВ, рассказал, что про
ходящие на полигоне срочную службу 
солдаты по истечении года вместо воз
вращения к гражданской жизни решают 
связать свою судьбу с армией и подают 
документы на поступление в ВИСВ.

Талгат САДЫКОВ 
Фото предоставлены пресс-службой 

ВИСВ имени Нурмагамбетова
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Наследие предков
Ученый на протяжении многих 

лет занимается изучением твор-
чества замечательного искусства 
казахских акынов и жырау, по 
памяти читает их произведения, 
если бы не одна мелочь – на 
это удивительное чтение просто 
не хватает времени – слишком 
много запланировано встреч и 
лекций, на которых надо успеть 
не просто рассказать о казахском 
народном творчестве, но и увлечь 
этой красотой, заразить своей 
любовью к древнему поэтическо-
му искусству. 

Кайрат Жанабаев – сотруд-
ник научно-исследователь-
ского Центра имени Жамбыла 
Казахского национального уни-
верситета имени аль-Фараби, 
принимает активное участие и в 
работе алматинского литератур-
ного клуба «Ергенекон» на базе 
Университета международно-
го бизнеса имени Сагадиева. С 
того времени поэтический клуб 
«Ергенекон» использует любую 
возможность, чтобы донести 
живое слово казахской поэзии до 
сердца слушателя, глубину мысли 
и красоту речи до каждого, ведь 
эпос отражает не только поэтиче-
скую культуру казахского народа, 
но и его богатую героическую 
историю.

Дело жизни
Сам ученый занимается перево-

дами героической поэзии со сту-
денческой скамьи. Этот интерес 
со временем перерос в большую 
любовь, которой он готов делить-
ся со всеми окружающими.

– Когда я учился на филологи-
ческом факультете, меня интере-
совало устное народное творче-
ство разных народов. Тогда же я 
впервые задумался о том, почему 
мы так мало знаем о своих жырау 
– певцах ханской эпохи, государ-
ственности и независимости? Не 
может быть, чтобы у нас не было 
ничего подобного «Илиаде» или 
«Песне о Нибелунгах», так я стал 
интересоваться эпосом и выяс-
нил, что у нас есть своя богатая 
устная традиция, поэзия свободы 

и борьбы за независимость, кото-
рая долгое время была под идео-
логическим запретом. Считалось, 
что жырау были воспевателями 
ханов, патриархально-родовых 
законов, хотя это не совсем так. 
Жырау были критиками непра-
вильных ханских решений и 
Учителями народа. Мне очень 
хотелось вернуть многие имена 
из исторического забвения и рас-
сказать о них, перевести на рус-
ский язык. 

Со временем это стремление 
переросло в большую исследо-
вательскую работу, которой он 
посвятил всю жизнь. По словам 
ученого, все жырау были в хан-
ских ставках, руководили хан-
скими советами. Например, всем 
известный Асан Кайгы был совет-
ником великого Улуг-Мухаммеда 
в пору его правления в Казани, 
потом советником аз-Жанибека, 
последнего правителя Золотой 
Орды, а к концу жизни поддержи-
вал султанов Жанибека и Керея в 
борьбе их против хана Абулхаира. 
Такими же советниками были 
Шалкииз жырау при бие Темире, 
Бухар жырау при хане Абылае и 
так далее.

– При этом творчество акынов 
и жырау той поры – это горест-
ное повествование о родном 
народе, о его трудной и славной 
героической истории. Все они 
были идеологами государствен-
ности и независимости, – отме-
тил филолог.

Не рифма, а контекст
Кайрат Жанабаев не только изу-

чает творчество акынов и жырау, 
но и переводит их замечательные 
произведения на русский язык, 
рассказывает о малоизвестных 
или вообще неизвестных фактах 
их богатой истории.

– Не могу сказать, что никто 
до меня этим не занимался. Есть 
интересные и содержательные 
исследования ученых старшего 
поколения, есть и поэтические 
переводы, но проблема заклю-
чается в том, что язык жырау 
– особенный, и чтобы их произве-
дения зазвучали на другом языке, 
необходимо знать и читать таких 

маститых авторов, как Едыге 
Турсунов, Мухтар Магауин, а мно-
гие переводчики просто гонятся 
за рифмой, – рассуждает наш 
собеседник. – Зачастую гораздо 
более важно, знать, при каких 
обстоятельствах родились те или 
иные тексты, в каком историче-
ском контексте они зазвучали. 
К тому же многие переводчики 
работали не с подлинником, а с 
подстрочным переводом. 

Кайрат Жанабаев уверен, что 
крайне необходимо уделять 
самое пристальное внимание 
мировоззрению и обстоятель-
ствам жизни разных авторов. 
Например, поэтические строки 
Махамбета очень сложны для 
перевода, и главное здесь тоже 
– не рифма, а контекст, время и 
место их появления. 

Символ мужества и 
героизма

За долгие годы исследова-
ний Кайрат Жанабаев изучал 
и переводил не только поэзию 
Махамбета Утемисова, но также 
многих других акынов и жырау.

– Эти героические певцы всегда 
вдохновляли воинов на битву. В 
час сраженья они всегда возглав-
ляли войско, были руководите-
лями военных дружин. Своими 
вдохновенными стихами они 
зажигали сердца воинов, что при-
давало им силы для победы, – 
отмечает ученый.

По словам Кайрата Жанабаева, 
певец-жырау с глубокой древ-
ности имел и прорицательские 
способности. Они хранили свя-
щенные знания, заветы предков, 
родовую историю, о чем писали 
прежде вышеупомянутые Едыге 
Турсунов и Мухтар Магауин. Дело 
в том, что изначально и сам эпос 
связан с культом почитания героя 
рода, аруаха. Жырау прекрасно 
знал, как обстоят дела в каждом 
роду и племени. Исследователь 
подчеркнул, что значение эпоса в 
истории народа особенно велико, 
ведь эпос включает в себя не 
только героическую песнь, но и 
боевые кличи, то есть обращения 
к аруахам, именами которых и 

Влюблённый в 
народное слово

названы рода. Эти кличи были 
большим энергетическим заря-
дом для воинов. В имени аруаха 
заключалась честь каждого воина 
рода, поскольку призывы-ура-
ны – имена родоначальников, – 
увлеченно рассказывает ученый. 
– Ярким доказательством тому 
– прекрасно описанная сцена с 
джигитами Кунанбая в романе 
Мухтара Ауэзова «Путь Абая»: «с 
криками «Иргизбай! Иргизбай!», 
«Торгай! Торгай!», «Олжай! 
Олжай!» – весь отряд бросился 
за ним, растекаясь по склону, как 
пожар».

Смотреть вглубь
Исследователь также страст-

но говорит о поэзии Магжана 
Жумабаева и Мукагали Макатаева, 
которых он тоже переводил. В 
его переводах отразилась яркая и 
трагическая судьба двух великих 
казахских лириков. Так, говоря о 
поэзии Мукагали Макатаева, уче-
ный замечает, что мастер слова 
познал голод и холод, суровость 
военного времени. Судьба поэта 
была крайне тяжелой, и это не 
могло не отразиться на его поэти-
ческом творчестве. 

– Поэзия Мукагали и Магжана 
должна также драматично звучать 
на всех других языках, – гово-
рит ученый. – Над переводами 
таких мастеров слова можно и 
нужно работать всю жизнь, вновь 
и вновь улучшая их. Лишь хорошо 
зная обстоятельства жизни, био-
графии поэтов, особенности их 
произведений, время и услови-
ях их написания, можно прибли-
зиться к качеству поэтического 
перевода. Только так до сердца 
слушателя может дойти и истин-
ный смысл их лирических произ-
ведений.

Кайрат Жанабаев отмечает, 
что особенно сложны для вос-
создания произведения Магжана 

Жумабаева – лучшего, по его 
мнению, казахского поэта пер-
вой половины прошлого века. 
Автор впервые перевел на рус-
ский неизвестные иноязычному 
читателю стихотворения Магжана 
Жумабаева, и сегодня не утратив-
шие своей острой актуальности м 
лирической силы. 

Цените поэзию
Труды ученого и поэта-пере-

водчика Кайрата Жанабаева не 
ограничиваются только литера-
туроведческими исследованиями 
казахского народного творчества. 

Уже много лет он реализует 
еще одну важную миссию – про-
светительскую. Ученый буквально 
захватывает слушателей своей 
любовью к устному народному 
творчеству. Он проводит мастер-
классы, участвует на просвети-
тельских встречах, поддержи-
вает все лучшие инициативы 
студентов. Например, он часто 
посещает казахстанское фило-
софское сообщество «Жолшы», 
основал которое доктор фило-
софии Нуржан Кулымжанов. Оно 
объединяет людей, изучающих 
вопросы культуры, искусства и 
духовности, и Кайрат Жанабаев 
его частый гость.

– Именно он научил нас любить 
казахскую поэзию, правильно 
читать произведения жырау, про-
будил в нас живой интерес к вели-
кому национальному наследию, 
– поделилась в интервью пред-
ставитель поэтического клуба 
«Ергенекон» Асель Алтай. 

Кайрат Жанабаев явно не 
собирается останавливаться на 
достигнутом. Человек, влюблен-
ных в поэзию, продолжает зара-
жать этим чувством других, и осо-
бенно молодежь.

Елена СОКОЛОВА 
Фото из личного архива 

Кайрата ЖАНАБАЕВА

Новый праздник – Национальный день книги – стал поводом для встречи  
с известным переводчиком, исследователем поэзии жырау и казахского  

героического эпоса Кайратом Жанабаевым
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Постановление акимата города Алматы № 2/262-591 от 23 апреля 2025 года

О начале принудительного отчуждения земельного участка или иного недвижимого 
имущества в связи с изъятием земельного участка для государственных нужд

В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, Законом Республики Казахстан «О государствен-
ном имуществе» и на основании письма акима Бостандыкского района города Алматы № 24.01-24.07-226-И от 21 февраля 
2025 года, акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение части земельного участка или иного недвижимого имущества в связи с изъятием 
земельного участка для государственных нужд у товарищества с ограниченной ответственностью «Компания Сити Строй 
Казахстан», площадью – 0,0216 га, от общей площади – 0,0395 га, расположенного по адресу: город Алматы, Бостандыкский 
район, участок 99 (кадастровый номер 20-313-004-361) для реализации Генерального плана города Алматы (благоустройство 
и озеленение территории).

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 2026 года. 
3. Местом обращения собственника определить: город Алматы, Алмалинский район, улица Толе би, 155, 6 этаж, 602 

кабинет. 
4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего постановления в местных средствах массовой 

информации, включая интернет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня принятия.
5. Коммунальному государственному предприятию на праве хозяйственного ведения Управления земельных отношений 

города Алматы «Қала Жер орталығы» уведомить собственника в установленном законодательством порядке. 
6. Коммунальному государственному учреждению «Управление земельных отношений города Алматы»:
1) обеспечить выплату компенсации собственнику части земельного участка в установленном законодательством порядке; 
2) по завершении мероприятий по принудительному отчуждению части земельного участка или иного недвижимого 

имущества в связи с изъятием земельного участка для государственных нужд передать часть земельного участка на баланс 
коммунального государственного учреждения «аппарат акима Бостандыкского района города Алматы»;

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодательством Республики Казахстан.
7. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Постановление акимата города Алматы № 2/262-592 от 23 апреля 2025 года

О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного 
недвижимого имущества в связи с изъятием земельных участков для 

государственных нужд
В соответствии со статьей 84 Земельного кодекса Республики Казахстан, Законом Республики Казахстан «О государ-

ственном имуществе» и на основании письма коммунального государственного учреждения «Управление городской мобиль-
ности города Алматы» от 12 марта 2025 года № 34.6-34.03/1113СЛ, акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное отчуждение земельных участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием 
земельных участков для государственных нужд, расположенных по улице Ержанова в Турксибском и Жетысуском районах 
города Алматы, для строительства объекта общего пользования (пешеходный переход), согласно приложению к настоящему 
постановлению.

2. Датой принудительного отчуждения определить до 31 декабря 2026 года.
3. Местом обращения собственников определить: город Алматы, Алмалинский район, улица Толе би, 155, 6 этаж, 602 

кабинет.
4. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего постановления в местных средствах массовой 

информации, включая интернет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня принятия. 
5. Коммунальному государственному предприятию на праве хозяйственного ведения «Қала жер орталығы» Управления 

земельных отношений города Алматы уведомить собственников в установленном законодательством порядке. 
6. Коммунальному государственному учреждению «Управление земельных отношений города Алматы»:
1) обеспечить выплату компенсации собственникам земельных участков в установленном законодательством порядке; 
2) по завершении мероприятий по принудительному отчуждению земельных участков или иного недвижимого имущества 

в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд передать земельные участки на баланс коммунального 
государственного учреждения «Управление городской мобильности города Алматы»; 

3) принять иные необходимые меры, предусмотренные законодательством Республики Казахстан.
7. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Постановление акимата города Алматы № 2/262-593 от 23 апреля 2025 года

Об установлении публичного сервитута 
В соответствии со статьями 16 и 69 Земельного кодекса Республики Казахстан и Законом Республики Казахстан «О 

местном государственном управлении и самоуправлении в Республике Казахстан», акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
1. Установить участникам кондоминиума жилого дома, расположенного по адресу: город Алматы, Медеуский район, 

улица Н. Каппарова, дом 9/14, публичный сервитут на часть земельного участка (кадастровый номер 20-315-938-009), 
площадью – 0,1965 га (общая площадь – 3,0026 га), согласно прилагаемой схеме к настоящему постановлению в целях 
организации общего проезда. 

2. Аппарату акима Медеуского района города Алматы: 
1) довести настоящее постановление до сведения заинтересованных лиц;
2) обеспечить опубликование настоящего постановления в местных средствах массовой информации, включая интернет-

ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня принятия.
3. Управлению земельных отношений города Алматы принять необходимые меры, вытекающие из настоящего постанов-

ления.
4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Приложение к постановлению акимата города Алматы от 23 апреля 2025 года № 2/262-592

Перечень земельных участков, подлежащих принудительному отчуждению

№ 
п/п

Фамилия, имя, отчество (наименование) 
собственника (землепользователя) 

земельного участка
Кадастровый номер Месторасположение 

земельного участка
Площадь земельного 

участка, га

1 Товарищество с ограниченной ответствен-
ностью «Теміржолсу-Алматы» 20-317-031-252 улица Шацкого, 11 общая – 0,5408, отчужда-

емая площадь – 0,0110

2 Мендуллаев Мәди Шарафұлы 20-317-031-166 улица Осипенко, 35а общая – 0,5773, отчужда-
емая площадь – 0,0005

3 Акционерное общество «Национальная 
компания «Қазақстан темір жолы» 20-317-031-125 улица Станционная, 

здание 1/9
общая – 20,8452, отчуж-
даемая площадь – 0,0195

_________________________________

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

В его рамках у представителей соци-
ально уязвимых слоев населения 
появилась уникальная возможность 
бесплатно посещать онлайн-курсы по 
трем направлениям. Среди них техно-
логия войлока, швейное дело, эколо-
гическая и социальная устойчивость.

Автор двух курсов «Экологическая 
и социальная устойчивость» и 
«Швейное дело» Сания Аринова отме-
тила, что несмотря на небольшой срок 
существования проекта, он уже поль-
зуется большой популярностью среди 
алматинцев.

– Целью про-
екта является 
создание пула 
просвещенных и 
мотивированных 
людей, которые 
смогут успешно 
с о ц и а л и з и р о -
ваться и найти 
работу, созда-
вая свои изде-
лия. Более 100 человек прошли у нас 
курсы по инклюзивному ремеслу по 
трем направлениям. Провели 30 кон-
сультаций по трудоустройству. Мы 
планируем в ближайшее время дове-
сти цифру обученных специалистов 
до тысячи человек, – сказала Сания 
Аринова.

Основательница студии войлока и 

текстиля Тогжан Куттугаева подчер-
кнула, что очень много поступает слов 
благодарности особенно от услугопо-
лучателей Центра активного долголе-
тия Бостандыкского района. 

– Выйдя на пенсию, я не теряю вре-
мени зря. С большим интересом при-
шла в студию, чтобы поближе позна-
комиться с удивительным ремеслом 
– валяние из войлока. За три месяца 
занятий мы прошли потрясающий 
путь от первых шагов до создания 
настоящих шедевров: аксессуаров, 
сумок, обуви и одежды. Наш препо-
даватель Тогжан Куттугаева щедро 
делится с нами своими знаниями, 
опытом, практическими навыками и 
секретами мастерства. 

Каждый урок вдохновлял, прида-
вал уверенность, вызывал радость и 
желание творить дальше и открывать 
для себя новые горизонты в ремес-
ле, – поделилась пенсионерка Раузе 
Алписова. 

Курс «Швейное дело» ценен своей 
простотой, что немаловажно для тех, 
кто первый раз берет в руки иголку с 
ниткой. На протяжении всего курса 
ученики шьют подгузники, работают 
со швейными приспособлениями и 
определяют разницу между бытовыми 
и промышленными машинами.

По словам Бахытжана, он никогда 
не думал, что сможет шить самосто-

Проект инклюзивного образования успешно реализуется в Алматы

ятельно. Благодаря курсу научился 
работать с тканью и создавать эко-
товары. Социальный предпринима-
тель Жамиля Турумкожаева отмети-
ла фактор цифровизации в швейном 
деле. Она считает, что это облегчит 
процесс обучения и дальнейшее трудо-
устройство.

С помощью курса «Экологическая 
и социальная устойчивость» можно 
узнать, как ответственные решения 
могут изменить и улучшить жизнь, 
а также помочь окружающей среде. 

Курс также охватывает важные вопро-
сы предпринимательства и поддержки 
социально уязвимых слоев населения. 

– Интересный и полезный курс. 
Мы проводим разбор повседневных 
дел и документооборота, своего рода 
полезная инструкция для начинаю-
щих социальных предпринимателей. 
Благодаря курсу я смогла начать раз-
вивать свои экопроекты, – поделилась 
экоактивистка Жанна Жирнягина.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото с сайта qolqanat-foundation.kz

Нужное направление
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Постановление акимата города Алматы № 2/262-594 от 23 апреля 2025 года

О продлении срока принудительного отчуждения земельных участков 
или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельных участков 

для государственных нужд
В соответствии со статьей 63 Закона Республики Казахстан 
«О государственном имуществе», акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Продлить до 30 декабря 2025 года срок принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого 

имущества в связи с их изъятием земельных участков для государственных нужд, осуществляемых на основании постанов-
лений акимата города Алматы:

1) от 31 августа 2022 года № 3/314-447 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»;

2) от 21 июня 2023 года № 2/220-354 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого 
имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»;

3) от 12 октября 2023 года № 4/524-632 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»;

4) от 24 октября 2023 года № 4/524-643 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»;

5) от 28 ноября 2023 года № 4/524-711 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»

2. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего постановления в местных средствах массовой 
информации, включая интернет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня его принятия.

3. Управлению земельных отношений города Алматы принять необходимые меры, вытекающие из настоящего постанов-
ления.

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев

Постановление акимата города Алматы № 2/262-595 от 23 апреля 2025 года

О внесении изменений и дополнений в некоторые постановления 
акимата города Алматы 

Акимат города Алматы ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Внести изменения и дополнения в следующие постановления акимата города Алматы:
1) от 26 октября 2023 года № 4/524-646 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-

мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:
в приложении к указанному постановлению строку, порядковый номер 83 изложить в следующей редакции:
«

83. Абишева Екатерина Юрьевна, 
Абишев Ерлан Серыкбаевич 20-322-010-456

потребительский кооператив 
садоводческое товарищество 

«Кайнар», 20
0,0600

».
2) от 23 января 2024 года № 1/1-18 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого 

имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:
в приложении к указанному постановлению:
строку, порядковый номер 3, изложить в следующей редакции:
«

3. Шамшидинова Гульнара 
Ныгатаевна 20-322-003-012 микрорайон «Калкаман-2», 

улица Кыдырбекова, 2А  
общая – 0,1267, 

отчуждаемая площадь – 0,0016
»;

строку, порядковый номер 15, изложить в следующей редакции:
«

15. Медеубаева Гульзира Бактыбеккызы 20-322-003-186
(20-312-951-077)

микрорайон «Калкаман-2», 
улица Айбергенова, 38А  0,1054

»;
строку, порядковый номер 44, изложить в следующей редакции:
«

44. Нурдибекова Меруерт Асетовна 20-322-003-625 микрорайон «Шугыла», 
улица Суранши Батыра, 84  

общая – 0,0800 
отчуждаемая площадь – 

0,0026
»;

3) от 29 февраля 2024 года № 1/1-85 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого 
имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:

в приложении к указанному постановлению строку, порядковый номер 5, изложить в следующей редакции:
«

5. Канатбаев Ерлан Аманкулович, 
Булекбаева Багит Ерекешовна 20-321-069-006 микрорайон «Теректи», 

улица Ақтілек, участок 1/5  

общая – 0,5524, 
отчуждаемая площадь – 

0,3790
».

4) от 29 августа 2024 года № 3/373-1790 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-
мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:

в приложении к указанному постановлению:
строку, порядковый номер 23, изложить в следующей редакции:
«

23.
Насирова Гульнар Султанагаевна, 

Насиров Алсурат 
Макяддин-Оглы   

20-321-070-065
микрорайон «Теректи», 

улица 
Сайына Муратбекова, 43

0,1000

»;
строку, порядковый номер 59, изложить в следующей редакции:
«

59. Юсупов Ахметжан Айсаевич 20-321-070-1945 микрорайон «Теректи», 
улица Жас Отау, 39

общая – 0,1200,  
доля – 0,0600

»;
строку, порядковый номер 67, изложить в следующей редакции: 
«

67. Тайпанова Назира Зияшовна 20-321-070-428 микрорайон «Теректи», 
улица Саумалколь, 29

общая – 0,0583, 
доля – 0,0291

»;
приложение к указанному постановлению дополнить строкой, порядковый номер 73, в следующей редакции:
«

73. Абуова Жазира Зияшовна 20-321-070-428 микрорайон «Теректи», 
улица Саумалколь, 29

общая – 0,0583
доля – 0,0292

».
5) от 12 сентября 2024 года № 3/373-1863 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижи-

мого имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:
в приложении к указанному постановлению строку, порядковый номер 1, изложить в следующей редакции:
«

1. Турарова Кулзия Рахметжановна, 
Ислямов Айтмұхаммет Асхатұлы 20-322-001-019 микрорайон «Наурыз», 

улица Кундызды, 20/1
общая – 0,0851, 
доля – 0,0445

».
6) от 22 января 2025 года № 1/1-61 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого 

имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:
в приложении к указанному постановлению строку, порядковый номер 5, изложить в следующей редакции:
«

5. Товарищество с ограниченной 
ответственностью «LUBELL LTD» 20-311-041-288 проспект Райымбека, 184А 0,1846

»;
строку, порядковый номер 9, изложить в следующей редакции:
«

9. Ибраев Булат Сейткалиевич 20-311-041-191 проспект Райымбека, 182А, 
квартира 2

общая – 0,0384, 
доля – 0,0100

»;
строку, порядковый номер 13, изложить в следующей редакции:
«

13. Тулеуова Жазира Жанбековна 20-311-041-069 Райымбек даңғылы, 190А 0,0725
»;

строку, порядковый номер 19, изложить в следующей редакции:
«

19. Гвоздева Анжелика Рашидовна 20-314-013-587 улица 2-я Гончарная, 7 общая – 0,1071, 
отчуждаемая площадь – 0,0204

»;

строку, порядковый номер 22, изложить в следующей редакции:
«

22.

Рахадилова Рита Максатовна, 
Рахадилов Руслан Максатович, 

Атекеева Мариямгуль Калиаскаровна, 
Рахадилов Максат Султанбаевич

20-314-013-322 проспект Райымбека, 219К, 
квартира 1

общая – 0,0237, 
доля – 0,0130

»;
строку, порядковый номер 32, изложить в следующей редакции:
«

32.

Лихач Ирина Николаевна, 
Лихач Денис Сергеевич, 

Лихач Сергей Григорьевич, 
Лихач Наталья Сергеевна

20-314-013-334 проспект Райымбека, 219А, 
квартира 5

»;
строку, порядковый номер 36, изложить в следующей редакции:
«

36. Курбанова Гульвира Великовна 20-314-013-334 проспект Райымбека, 219А, 
квартира 9 

»;
строку, порядковый номер 46, изложить в следующей редакции:
«

46. Кулпейшова Гулнара Сайлауовна 20-314-013-322 проспект Райымбека, 219К, 
квартира 3

общая – 0,0237, 
доля – 0,0025

»;
строку, порядковый номер 49, изложить в следующей редакции:
«

49. Кадырбаев Марат Кертаевич 20-314-013-542 проспект Райымбека, 219/3 0,0078
»;

строку, порядковый номер 60, изложить в следующей редакции:
«

60. Злобина Екатерина Рашидовна 20-311-023-110 проспект Райымбека, 200, 
квартира 2

общая – 0,1709, 
доля – 0,0420

»;
строку, порядковый номер 63, изложить в следующей редакции:
«

63. Петухова Людмила Васильевна 20-311-023-001 проспект Райымбека, 204, 
квартира 2

общая – 0,1083, 
доля – 0,0100

»;
строку, порядковый номер 68, изложить в следующей редакции:
«

68. Петрова Елена Владимировна 20-311-023-162 проспект Райымбека, 206, 
квартира 1 

общая – 0,0572, 
доля – 0,0085

»;
строку, порядковый номер 71, изложить в следующей редакции:
«

71. Фисенко Сергей Викторович, 
Карунина Елена Михайловна 20-311-023-315 проспект Райымбека, участок 

206/17 0,0333

»;
строку, порядковый номер 80, изложить в следующей редакции:
«

80. Бен моше Анзори 20-321-022-027 проспект Райымбека, 359 0,3105
»;

строки, порядковые номера 83, 84, изложить в следующей редакции:
«

83. Зимина Галина Викторовна, 
Зимин Антон Викторович 20-321-026-270 проспект Райымбека, 339, 

квартира 2
общая – 0,0767, 

доля – 0,0306, доля – 0,0153

84. Ибраев Булат Сейткалиевич 20-311-041-191 проспект Райымбека, 182А, 
квартира 1

общая – 0,0384, 
доля – 0,0104

»;
строки, порядковые номера 95, 96, изложить в следующей редакции:
«

95. Трифонова Светлана Александровна 20-321-026-038 проспект Райымбека, 331, 
квартира 2А

общая – 0,0984, 
доля-0,0125

96. Трифонова Светлана Александровна 20-321-026-038 проспект Райымбека, 331, 
квартира 2Б

общая – 0,0984, 
доля-0,0128

»;
строки, порядковые номера 99-102, изложить в следующей редакции:
«

99.

Трифонов Леонид Юрьевич, 
Трифонова Светлана Александровна, 

Василюк Ольга Леонидовна, 
Трифонов Дмитрий Леонидович

20-321-026-038 проспект Райымбека, 
331, квартира 2

общая – 0,0984, 
доля – 0,0228

100. Юсубов Юнус 20-321-026-100 проспект Райымбека, 
329, квартира 2

общая – 0,0967, 
доля – 0,0507

101.

Колесникова Надежда Игоревна, 
Бушнев Валентин Игоревич, 
Диалектова Юлия Игоревна, 
Бушнева Вера Дмитриевна

20-321-026-100 проспект Райымбека, 
дом 329, квартира 1

общая – 0,0967 
доля – 0,0263 
доля – 0,0197

102. Ибраев Булат Сейткалиевич 20-311-041-191 проспект Райымбека, 
182А, квартира 4

общая – 0,0384, 
доля – 0,0090

»;
строку, порядковый номер 108, изложить в следующей редакции:
«

108.

Исаев Эдуард Эдуардович, 
Исаева Ирина Сергеевна, 

Джумагазиев Жанибек Маратович, 
Арсланова Сабина Тагировна

20-321-026-205 проспект Райымбека, 
323, квартира 1

общая – 0,0365, 
доля – 0,0145

»;
строки, порядковые номер 111, 112, изложить в следующей редакции:
«

111. Пантюх Александр Александрович 20-311-023-162 проспект Райымбека, 
206, квартира 1

общая – 0,0572, 
доля – 0,0085

112. Пантюх Александр Александрович 20-311-023-162 проспект Райымбека, 
206, квартира 1

общая – 0,0572, 
доля – 0,0085   

»;
строку, порядковый номер 114, изложить в следующей редакции:
«

114. Абылкасова Гульнар Тулеповна, 
Абылкасов Мухтар Тулепович 20-321-026-069 проспект Райымбека, 

315, квартира 1
общая – 0,0960, 
доля – 0,0481

»;
строки, порядковые номера 117, 118, изложить в следующей редакции:
«

117. Мусаев Азад 20-321-026-139 проспект Райымбека, 313, квартира 1 общая – 0,0950, 
доля – 0,0486

118. Юсубов Намик 20-321-026-001 проспект Райымбека, 311, квартира 2 0,0604
»;

строку, порядковый номер 127, изложить в следующей редакции:
«

127.

Сасыкова Дана Адабиятовна, 
Сасыков Алимжан Саттарович,  

Саттаров Рустамжан Алимжанович, 
Саттаров Русланжан Алимжанович, 

Саттарова Мадина Алимжановна

20-321-026-178 проспект Райымбека, 301, 
квартира 2

общая – 0,0890, 
доля – 0,0485

»;
строки, порядковые номера 130, 131, изложить в следующей редакции:
«

130. Ахметжанова Салтанат, 
Ахметжанова Надира Кабдулаевна 20-321-027-087 проспект Райымбека, 297, 

квартира 4
общая – 0,1022, 
доля – 0,0243
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131. Свирин Сергей Иванович, 
Свирина Татьяна Александровна 20-321-027-087 проспект Райымбека, 297, 

квартира 3
общая – 0,1022, 
доля – 0,0243

»;
строки, порядковые номера 151, 152, изложить в следующей редакции:
«

151. Белоусов Владимир Алексеевич, 
Усачева Галина Владимировна 20-311-027-330 улица Потемкина, 1

общая – 0,0669, 
доля – 0,0297, 
доля – 0,0372

152.
Бочанова Светлана Павловна, 

Бочанов Владимир Владимирович, 
Бочанов Сергей Владимирович

20-321-063-009 проспект Райымбека, 
411, квартира 1

общая – 0,1438, 
доля – 0,012

»;
строку, порядковый номер 159, изложить в следующей редакции:
«

159. Мохарамзаде Мансур Жаббар 20-311-027-144 проспект Райымбека, 318/1 0,0265
»;

строки, порядковые номера 166, 167, изложить в следующей редакции:
«

166. Надиров Микаил Ариф-оглы 20-321-026-080 проспект Райымбека, 345 общая – 0,0889, 
доля – 0,0195

167. Сансызбаев Мурат Иньятович 20-321-026-080 проспект Райымбека, 345 общая – 0,0889, 
доля – 0,0196

»;
строки, порядковые номера 171, 172, изложить в следующей редакции:
«

171. Амирахов Меграб Ахмадогли 20-321-064-118 проспект Райымбека, 393, 
квартира 1

общая – 0,1529, 
доля – 0,0237

172. Амирахов Меграб Ахмадогли, 
Аджиева Тамелла 20-321-064-118 проспект Райымбека, 393, 

квартира 3
общая – 0,1529, 
доля – 0,0520

»;
строку, порядковый номер 175, изложить в следующей редакции:
«

175. Сертай Ерлік Асқарұлы 20-321-064-043 проспект Райымбека, 395, 
квартира 4

общая – 0,2165, 
доля – 0,0474

»;
строку, порядковый номер 187, изложить в следующей редакции:
«

187.
Курманжанова Алдихан Айтахыновна, 

Курманжанова Акбота Еркешевна, 
Бауберикова Айша Ериктиевна

20-321-064-113 проспект Райымбека, 
405, квартира 7

общая – 0,0935, 
доля – 0,0230

»;
строку, порядковый номер 189, изложить в следующей редакции:
«

189.

Турдиев Асхат Гафурович,  
Турдиева Раиса Молбагаровна, 

Турдиева Карина Асхатовна, 
Турдиева Ирина Васильевна

20-321-064-114
(20-312-010-114)

проспект Райымбека,  
405/1, квартира 1 

общая – 0,0890, 
доля – 0,0507

»;
строки, порядковые номера 196-198, изложить в следующей редакции:
«

196.

Тен Виталий Сергеевич, 
Ким Галина Петровна, 

Тен Владимир Витальевич, 
Тен Сергей Витальевич, 
Тен Ольга Витальевна

20-321-063-024 проспект Райымбека, 409, 
квартира 2

общая – 01430, 
доля – 0,0232, 
доля – 0,0309

197. Амирахов Меграб Ахмадогли, 
Аджиева Тамелла 20-321-064-118 проспект Райымбека, 393, 

квартира 4
общая – 0,1529, 
доля – 0,0336

198.
Бочанова Светлана Павловна, 

Бочанов Сергей Владимирович, 
Бочанов Владимир Владимирович

20-321-063-009 проспект Райымбека, 411, 
квартира 1

общая – 0,1438, 
доля – 0,0257

»;
строку, порядковый номер 204, изложить в следующей редакции:
«

204.

Антонова Валентина Иннокентьевна, 
Антонов Андрей Николаевич, 
Антонов Михаил Николаевич, 
Антонов Павел Николаевич

20-321-063-176 проспект Райымбека, 
413, квартира 1

общая – 0,1416, 
доля – 0,0165

»;
строки, порядковые номера 208, 209, изложить в следующей редакции:
«

208. Коваленко Елена Владимировна, 
Коваленко Игорь Константинович 20-321-063-017 проспект Райымбека, 

415, квартира 3

общая – 0,1419, 
доля – 0,0185, 
доля – 0,0185

209. Алтеева Данекуль Кенесбаевна 20-314-013-334 проспект Райымбека, 
219А, квартира 14

»;
строки, порядковые номера 212, 213, изложить в следующей редакции:
«

212.

Протопопова Татьяна Митрофановна, 
Ярая Наталья Александровна,

Мироненко Анна Александровна,
Протопопов Сергей Александрович

20-321-063-017 проспект Райымбека, 
409, квартира 4

общая – 0,1419, 
доля – 0,0299

213. Титова Ирина Сергеевна 20-321-063-015 проспект Райымбека, 
425, квартира 1

общая – 0,1369, 
доля – 0,0200

»;
строки, порядковые номера 222, 223, изложить в следующей редакции:
«

222. Титова Ирина Сергеевна 20-321-063-015 проспект Райымбека, 
425, квартира 1А

общая – 0,1369, 
доля – 0,0413  

223.
Маркин Александр Владимирович, 

Маркин Андрей Владимирович, 
Маркина Галина Викторовна

20-321-063-015 проспект Райымбека, 
425, квартира 2

общая – 0,1369, 
доля – 0,0227, 
доля – 0,0377

»;
строку, порядковый номер 233, изложить в следующей редакции:
«

233. Кемелбекова Гульжан Жолдасбеккызы, 
Кемелбеков Бауыржан Инкарбекович 20-321-061-003 проспект Райымбека, 

447, квартира 2
общая – 0,0760, 
доля – 0,0373

»;
строки, порядковые номера 247-249, изложить в следующей редакции:
«

247. Берк (Салимова) Ольга Юрьевна 20-312-030-123 проспект Райымбека, 454 0,0523 

248. Азбаева Бакытгуль Байсабановна, 
Азбаев Шамелхан Нуртазович 20-312-030-016 проспект Райымбека, 456 общая – 0,0666, 

доля – 0,0236

249. Иманкулов Жандос Ботбаевич  20-312-030-009 проспект Райымбека, 458 общая – 0,1844, 
доля – 0,0300

»;
строку, порядковый номер 256, изложить в следующей редакции:
«

256. Мамадиярова Гульмира Камбаровна, 
Дуанбек Ерғали Сәрсенбайұлы 20-312-030-013 улица Ярмухамедова, 57А 0,0649

»;
строку, порядковый номер 262, изложить в следующей редакции:
«

262. Екибаева Жанар Медгатовна 20-312-039-065 проспект Райымбека, 474 общая – 0,0779, 
доля – 0,0343

»;

приложение к настоящему постановлению дополнить строками, порядковые номера 274-279, в следующей редакции:
«

274. Азбаева Жамеш Байсабановна 20-312-030-016 проспект Райымбека, 
456/7

общая – 0,0666, 
доля – 0,0120

275. Жолдасханов Бекзат Аргынбекович 20-312-030-016 проспект Райымбека, 
456/7

общая – 0,0666, 
доля – 0,0210

276. Сансызбаев Мурат Иньятович 20-321-026-080 проспект Райымбека, 
1/345

общая – 0,0889, 
доля – 0,0498

277. Петухов Валерий Федорович 20-311-023-001 проспект Райымбека, 
204, квартира 2А

общая – 0,1083, 
доля – 0,0150

278. Галиева Жанат Едиловна 20-321-027-028 проспект Райымбека, 
289, квартира 5

279. Жолжаксынова Кулпаш Жаловна 20-321-063-017 проспект Райымбека, 
415, квартира 4

общая – 0,1419, 
доля – 0,0340

»;
7) от 19 февраля 2025 года № 1/1-320 «О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого 

имущества в связи с изъятием земельных участков для государственных нужд»:
в приложении к указанному постановлению строки, порядковые номера 3-5, изложить в следующей редакции:
«

3. Товарищество с ограниченной 
ответственностью «Гелиос» 20-321-058-011 микрорайон «Акбулак», улица 

Талдыарал, участок 4/7 0,1437

4. Ахметов Баймурат Максетович 20-314-035-044 улица Потанина, 42А, квартира 1 общая – 0,0810, 
доля – 0,0066 

5. Танаев Сакен Рахышбекович 20-321-070-1439 проспект Райымбека, 543/1 0,1585

»;
строку, порядковый номер 12, изложить в следующей редакции:
«

12. Товарищество с ограниченной ответствен-
ностью «BI Clients Servise 32» 20-322-004-892 микрорайон «Калкаман-2», 

улица Абишева, участок 31 0,0832

»;
строки, порядковые номера 20-22, изложить в следующей редакции:
«

20. Абдурахманов Ергали Мухаметкалиевич, 
Алдибаева Алмалы Абилакимовна 20-321-057-521 проспект Райымбека, 

521

общая – 0,1578, 
отчуждаемая площадь 

– 0,0340

21. Товарищество с ограниченной ответ-
ственностью «Oil Trade Ltd» 20-321-057-277 проспект Райымбека, 

525 0,3000

22. Бектемирова Дана Данияровна 20-321-057-218 проспект Райымбека, 
527 0,5109

»;
строку, порядковый номер 26, изложить в следующей редакции:
«

26. Кубенкулов Нурболат Нурганатович 20-321-057-304 проспект Райымбека, 513/1 0,4050

»;
строку, порядковый номер 56, изложить в следующей редакции:
«

56. Представительство «Чайна Саузын 
Эрлайнз Лтд. в городе Алматы» 20-315-046-004 улица Арыковой, 36

общая – 0,1112, 
отчуждаемая площадь – 

0,0246
»;

строку, порядковый номер 71, изложить в следующей редакции: 
«

71. Байжигитова Бахытжан 20-314-035-044 улица Потанина, 42А, квартира 1 общая – 0,0810,  
доля – 0,0150

»;
строку, порядковый номер 74, изложить в следующей редакции: 
«

74. Шевцова Ольга Анатольевна 20-314-035-044 улица Потанина, 42А, квартира 2 общая – 0,0810,  
доля – 0,0057

»;
строку, порядковый номер 88, изложить в следующей редакции: 
«

88.
Балапаева Айкул Абиналиевна,  

Балапаева Нуршат Тасболатовна,  
Балапаева Айгерим Тасболатовна

20-314-036-147 улица Латифа Хамиди, 
36/45, квартира 3

общая – 0,0482, 
доля – 0,0118, 
доля – 0,0058

»;
строку, порядковый номер 96, изложить в следующей редакции: 
«

96. Алиев Исмаил 20-314-036-035 улица Баишева, 44 общая – 0,0879, 
доля – 0,0548

»;
строку, порядковый номер 99, изложить в следующей редакции: 
«

99. Жетібаев Медет Жігерұлы 20-314-036-053 улица Жангелдина, 37/65, 
квартира 3

общая – 0,1119, 
доля – 0,0206

»;   
строку, порядковый номер 107, изложить в следующей редакции: 
«

107. Муслимова Лаура Берикболовна 20-314-035-258 проспект Райымбека, 
83, квартира 1

общая – 0,0538, 
доля – 0,0111

»;   
строку, порядковый номер 111, изложить в следующей редакции: 
«

111. Муслимова Лаура Берикболовна 20-314-035-258 проспект Райымбека, 
83, квартира 2А

общая – 0,0538, 
доля – 0,0210

»;   
строку, порядковый номер 131, изложить в следующей редакции: 
«

131. Ержигитов Александр Тахирович 20-312-039-025 проспект Райымбека, 496 общая – 0,2067,  
доля – 0,0993

»;   
дополнить строками, порядковые номера 155-158, в следующей редакции:
«

155. Абдикадиров Ельдар Берикболович 20-314-035-010 проспект Райымбека, 81 общая – 0,0659,  
доля – 0,0060

156. Бурхандинов Еламдун Сетиевич 20-314-035-010 проспект Райымбека, 81, 
квартира 2

общая – 0,0659,  
доля – 0,0041

157. Бельская Любовь Иосифовна 20-314-035-010 проспект Райымбека, 81, 
квартира 1

общая – 0,0659,  
доля – 0,0179

158. Исхаков Мирхат Рафкатович 20-312-039-025 проспект Райымбека, 496 общая – 0,2067,  
доля – 0,1074

».
2. Аппарату акима города Алматы обеспечить опубликование настоящего постановления в местных средствах массовой 

информации, включая интернет-ресурс акимата города Алматы в течение трех рабочих дней со дня его принятия.
3. Управлению земельных отношений города Алматы принять необходимые меры, вытекающие из настоящего постанов-

ления.
4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на курирующего заместителя акима города Алматы.

Аким города Алматы Е. Досаев
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«Информация субъекта естественной монополии об исполнении инвестиционной программы (проекта) на 2024 год ТОО «Алматинские тепловые сети»  
Вид деятельности: передача и распределение тепловой энергии»

№ 
п/п

Информация о плановых и фактических объемах предоставления регулиру-
емых услуг (товаров, работ)

Отчет о 
прибылях и 

убытках 

Сумма инвестиционной программы (проекта), тыс. тенге без 
НДС

Информация о фактических условиях и размерах финансирования 
инвестиционной программы (проекта), тыс. тенге без НДС

Информация о сопоставлении фактических показателей исполнения инвестиционной 
программы (проекта) с показателями, утвержденными в инвестиционной программе 

(проекте)** Разъяснение 
причин 

отклонения 
достигнутых 
фактических 
показателей 

от пока-
зателей в 

утвержден-
ной инве-

стиционной 
программе 
(проекте)

Оценка 
повы-
шения 

качества  
и надеж-

ности 
предо-

ставляе-
мых регу-
лируемых 

услуг 
(товаров, 

работ)

Наименование 
регулируемых 
услуг (товаров, 
работ) и обслу-

живаемая 
территория

Наименование 
мероприятий

Единица 
измере-

ния

Количество 
в натураль-
ных пока-
зателях

Период 
предостав-
ления услу-
ги в рамках 

инвести-
ционной 

программы 
(проекта)

План Факт отклоне-
ние причины отклонения

собственные средства

Деятельность, 
не относяща-

яся к регу-
лируемым 
услугам

Заемные 
средства

Бюджетные 
средства

Улучшение про-
изводственных 

показателей, %, по 
годам реализации 

в зависимости 
от утвержденной 

инвестиционной про-
граммы (проекта)

Снижение износа 
(физического) 

основных фондов 
(активов), %, по 

годам реализации 
в зависимости 

от утвержденной 
инвестиционной 

программы

Снижение потерь, %, 
по годам реализации 

в зависимости от 
утвержденной инве-
стиционной програм-

мы (проекта)

Снижение аварийно-
сти, по годам реали-
зации в зависимости 

от утвержденной 
инвестиционной про-

граммы (проекта)Амортизация Прибыль

план факт
факт 

прошлого 
года

факт 
текуще-
го года

факт 
прошлого 

года

факт 
теку-
щего 
года

план факт факт про-
шлого года

факт 
теку-
щего 
года

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27

1

Передача, 
распределение 
и снабжение 

тепловой 
энергии

Капитальные 
ремонты, рекон-

струкции объектов

комплекс 
работ 9 9 2024 -4 307 776,00 3 957 827,47 3 937 553,31 20 274,16

Исполнен согласно доп. 
договору на умень-

шение 
3 937 553,31 - - - 9 255 045,09 - - 57,9 56,1 15,97 15,35 2 039 2 012 - -

2 Разработка ПСД комплекс 
работ 3 3 53 663,68 53 663,68 0,00 - 53 663,68 - - -

3 Государственная 
экспертиза

комплекс 
работ 57 56 80 338,46 78 961,44 1 377,02

При загрузке данного 
проекта на портал 

epsd.kz для прохож-
дения комплексной 

Государственной экс-
пертизы нами получен 
мотивированный отказ, 

ссылкой на «Приказ 
министра националь-
ной экономики РК от 
01.04.2015 г. № 299»

78 961,44 - - -

4

Насосное, вентиля-
ционное, сварочное 

оборудование, 
электродвигатели

комп./шт. 27 27 139 747,23 139 747,23 0,00 - 139 747,23 - - - - -

5
Приобретение 

программных про-
дуктов

работа/
шт./год 562 562 95 061,96 95 061,96 0,00 - 95 061,96 - - -

6 Запорная арматура шт. 204 204 203 762,96 203 762,96 0,00 - 200 225,70 - 3 537,26 - - -
7 Приборы КИПиА шт. 6 6 8 520,00 8 520,00 0,00 - 8 520,00 - - - - -

8
Электронное 
оборудование 
(Оргтехника)

комп./шт. 6 6 130 443,04 130 443,04 0,00 - 130 443,04 - - - - -

9 Прочие комп./шт. 66 66 2 660,49 2 660,49 0,00 - - - 2 660,49 - - -

10 Спецмеханизмы и 
техника комп. 1 1 20 267,00 20 267,00 0,00 - 20 267,00 - - - - -

11 Капитализация работ 1 1 290 293,19 290 293,19 0,00 - 290 293,19 - - - - -
942 941 -4 307 776,00 4 982 585,46 4 960 934,28 21 651,18 4 954 736,54 6 197,75 0,00 9 255 045,09

В Алматинских тепловых сетях прошли публичные слушания по ежегодному отчету за 2024 год перед населением
Во вторник, 22 апреля 2024 года (время начала 15.00, время завершения 16.10), прошли слушания по ежегодному отчету по итогам 2024 года о деятельности предприятия по передаче, распределению тепловой энергии перед потребителями и иными заинтересо-

ванными лицами. ТОО «Алматинские тепловые сети» (далее – ТОО «АлТС») проведены публичные слушания по адресу: г.Алматы, ул. Байзакова, д. 221, 3-й этаж, 319 кабинет. Также проводилась онлайн-трансляция посредством ZOOM конференции.

Отчет о деятельности ТОО «Алматинские тепловые сети» по предоставлению регулируемых услуг (товаров, работ) – 
передача, распределение и снабжение тепловой энергии по итогам 2024 года

3. О постатейном исполнении утвержденной тарифной сметы.
Исполнение тарифной сметы на услуги по передаче, распределению и снабжению тепловой энергией за 2024 год.

Без НДС

№ 
п/п

Наименование пока-
зателей

Единица 
измерения

Утвержденная 
тарифная смета

Исполнение 
за 2022 г. % Примечание

1 2 3 4 5

I.

Затраты на произ-
водство товаров и 

предоставление услуг, 
всего

тыс. тенге 24 704 488,76 27 756 712,89 12%  

1 Материальные затра-
ты, всего тыс. тенге 1 656 571,77 2 469 799,16 49%  

1.1 Сырье и материалы тыс. тенге 79 302,74 79 365,36 0,1%  

1.2 ГСМ тыс. тенге 94 662,87 216 010,63 128%

Причины перерасхода: 
– рост стоимости бензина на 58%, диз.топлива на 73% (с 2020-
2024 гг.); 
– увеличение расхода ГСМ  в связи высоким износом автотран-
спорта

1.3 Вода и канализация, в 
том числе: тыс. тенге 26 920,41 38 033,48 41% Перерасход связан с ростом тарифа ГКП «Алматы Су» на 136% 

(с 2020-2024 гг.)

1.4 Энергия, в том числе: тыс. тенге 1 455 685,76 2 136 389,69 47%

Перерасход связан с ростом тарифов с 2020-2024 гг.: 
– на электроэнергию на 76%;
– на тепловую энергию теплоисточников АО «АлЭС» – 58%, ТОО 
«АТКЭ» – 96%

2 Расходы на оплату 
труда, всего тыс. тенге 9 029 267,70 9 344 061,76 3%  

3. Амортизация тыс. тенге 4 952 136,52 5 593 883,25 13%

Перерасход связан с принятием на баланс предприятия рекон-
струированных магистральных и распределительных сетей, 
что увеличивает затраты по амортизации основных средств. 
Увеличение протяженности на 14,6 км

4. Затраты на норматив-
ные потери тыс. тенге 7 923 883,50 8 503 306,66 7%

Перерасход в денежном выражении связан с несоответствием фак-
тической доли потерь по зонам обслуживания (АО «АлЭС» – 68%, 
ТОО «АТКЭ» – 32%) перед утвержденной долей (АО «АлЭС» – 75%, 
ТОО «АТКЭ» – 25%), а также рост стоимости ХОВ. В расходы по дан-
ной статье сверхнормативные потери не включены.

5. Ремонт тыс. тенге 923 642,31 1 353 074,83 46%

Причины перерасхода: 
– увеличение стоимости асфальта на 43% (с 2020-2024 гг.); 
– было произведено 2012 аварийно-восстановительных работ, 
изношенность сетей на 31.12.2024 г. составляет 56,1%

6. Налоги (экологические 
платежи) тыс. тенге 1 481,86 1 547,22 4%

Перерасход образовался за счет увеличения количества выбросов, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду (списа-
ние ГСМ в связи с высоким износом автотранспорта)

7. Услуги сторонних орга-
низаций, всего тыс. тенге 217 505,10 491 040,01 126%  

II. Расходы периода, 
всего тыс. тенге 2 334 007,49 2 522 380,01 8%  

9. Расходы на выплату 
вознаграждений тыс. тенге 5 748,51 5 748,51 0% Кредитный договор по программе «Нурлы Жол»

III Всего затрат на предо-
ставление услуг тыс. тенге 27 044 244,76 30 284 841,41 12%  

IV Прибыль тыс. тенге 0,00 -2 168 442,64 0%  
V Всего доходов тыс. тенге 27 044 244,76 28 116 398,77 4%  

VI Объем оказываемых 
услуг (товаров, работ) тыс. Гкал 6 712,68 6 978,80 4%  

VII Нормативные техниче-
ские потери

% 15,97% 15,35% -4%  
тыс. Гкал 1 275,90 1 265,03 -1%

VIII Тариф (без НДС) тенге/Гкал 4 028,83 4 028,83 0%  

4. О показателях качества и надежности регулиру-
емых услуг. 

5. О достижении показателей эффективности дея-
тельности субъекта естественных монополий:

Для ТОО «АлТС» показатели качества и надежно-
сти регулируемых услуг и показатели эффективности 
деятельности субъекта не утверждены в связи с тем, 
что пятилетний предельный уровень тарифа и тариф-
ной сметы был утвержден затратным методом (Приказ  
№ 143-ОД от 11 января 2022 года). 

Показатели качества и надежности регулируемых 
услуг и показатели эффективности деятельности субъ-
екта утверждаются при применении стимулирующего 
метода тарифного регулирования (гл.13 Правил осу-
ществления деятельности субъектами естественных 
монополий от 13 августа 2019 года № 73).

6. Об основных финансово–экономических показате-
лях деятельности. 

В период 2024 года Предприятием получено дохода 
в размере 74,47 млрд тенге, основная доля дохода 
приходится на реализацию тепловой энергии 93,7%; 
доля выделенных денежных средств из МИО  от общего 
дохода составляет 4,7%, денежные средства выделя-
лись на покрытие кредиторской задолженности перед 
теплоисточниками АО «АлЭС» и ТОО «АТКЭ»; 1,6%  от 
общего дохода приходится на прочие и иные доходы 
Предприятия (обслуживание коммунальных сетей, реа-
лизация металлолома, установка приборов учета и т.д.).

Расходы за 2024 год составили 78,78 млрд тенге, 
основная доля затрат приходится на покупку тепловой 
энергии от теплоисточников – 67,7%. Помимо этого, 
основные затраты приходится на: Амортизацию – 7,1%; 
заработную плату – 13,0%; электроэнергию, налоги и 
ремонт – 5,9%; а также прочие расходы – 6,3% (штрафы, 
неустойки, пени, возмещение ущерба пострадавшим, 
членские взносы и т.д.).

Финансовый результат по итогам 2024 года составил 
убыток в размере 4,3 млрд.тенге.

7. Об объемах предоставленных регулируемых услуг.
Покупка у теплоисточников за отчетный период соста-

вила 8 297,89 тыс. Гкал по сравнению с прошлым 2023 
годом увеличилась на 382,56 тыс. Гкал, или 5%;

– Реализовано – 6 978,8 тыс. Гкал;
– Использовано на собственные нужды – 17,2 тыс. 

Гкал;
– Врезка/слив вновь вводимых объектов – 1,22 тыс. 

Гкал;
– Нормативные потери по коммунальным сетям – 

35,65 тыс. Гкал;
– Нормативные потери – 1 265,03 тыс. Гкал;
Увеличение покупки и реализации тепловой энергии в 

2024 году произошло за счет: 
– увеличения отапливаемой площади на 1 550 тыс 

м2 или 7%;
– увеличения количества договоров на 1 125 или 7%;
– увеличения лицевых счетов на 24 457 или 5%.
8. О проводимой работе с потребителями регулиру-

емых услуг.
За 2024 год количество входящей корреспонден-

ции по Предприятию, официально зарегистрированные 
в электронном документообороте составляет 26 452 
обращений, по сравнению с прошлым 2023 годом увели-
чилось на 37%, или на 7137 обращений. 85% всей вхо-

дящей корреспонденции приходится на коммерческий 
блок Предприятия.

В ТОО «АлТС» функционируют 3 (три) Центра обслу-
живания потребителей (Батыс, Орталық, Шығыс), которые 
работают по принципу «Единого окна», что позволяет 
повысить качество обслуживания потребителей и значи-
тельно сократить сроки оформления документов и предо-
ставления услуг. Центрами обслуживания потребителей 
за 2024 год приняты 93 570 потребителя, по сравнению с 
2023 годом прием потребителей снизился на 0,8%.

Общее количество принятых входящих звонков за 
2024 год составляет 186 294 вызовов, из них 89% – это 
вызовы, поступившие в Контакт-центр, 166 368 принятых 
звонков, по сравнению с 2023 годом увеличилось на 6%. 
Остальные 11% или 19 926 входящих вызовов обрабо-
таны сотрудниками Центра обслуживания потребителей.

Дополнительно Товариществом производится прием 
обращений посредством интернет-ресурсов, через 
WhatsApp-мессенджеры, официальный сайт Предприятия, 
социальные сети Facebook, Instagram, и другое.

К примеру, через мессенджер WhatsApp в 2024 году 
принято 5 404 обращений от потребителей, по сравнению 
c 2023 годом уменьшилось на 26%.

9. О перспективах деятельности, в том числе возмож-
ных изменениях тарифов:

Подготовка к отопительному периоду 2025-2026 гг.:
План реконструкций тепловых сетей на 2025 год:
– по программе ФЭО запланирована реконструкция 

33 объектов тепловых сетей общей протяженностью 15,4 
км на сумму 8 млрд. тенге без НДС; 

– по инвестиционной программе ТОО «АлТС» запла-
нирована реконструкция 18 объектов тепловых сетей 
общей протяженностью 8,1 км и 1 – насосная станция на 
сумму 3,7 млрд тенге без НДС; по заказу КГУ «Управление 
энергетики и водоснабжения города Алматы» за счет 
средств МИО запланирована реконструкция 10 объектов 
(7 двухгодичных и 3 одногодичных) общей протяжен-
ностью 9 км и 1 – насосная станция на сумму 6,1 млрд 
тенге без НДС.

– Текущий ремонт тепловых сетей – 7,0 км.;
– Восстановление изоляции – 7,5 км.
Сокращение дебиторской задолженности:
– Публикации в СМИ и социальных сетях предпри-

ятия информации о проведении рейдов отключения 
потребителей от услуг теплоснабжения за дебиторскую 
задолженность;

– Выдача досудебных уведомлений;
– Отключения потребителей от услуг горячего водо-

снабжения за дебиторскую задолженность;
– Внедрение автодозвона и смс-уведомлении о задол-

женности потребителей услуг тепловой энергии;
– Совершение исполнительных надписей и передача 

частным судебным исполнителям.
Улучшение оказания услуг:
– Повышение квалификации сотрудников;
– Автоматизация внесения данных по Актам отключе-

ние/подключение услуг теплоснабжения.
Возможное изменение тарифа:
– Руководствуясь статьей 22 Закона РК «О естествен-

ных монополиях», ТОО «АлТС» планирует обратиться с 
заявкой на изменение тарифа до истечения его срока 
действия в случае изменения стоимости стратегических 
товаров.

Согласно п. 299 Приказу министра национальной экономики Республики Казахстан 
от 13 августа 2019 года № 73 отчет содержит следующую информацию:

1. Общая информация о субъекте естественной монополии.
2. Об исполнении утвержденной инвестиционной программы. 
3. О постатейном исполнении утвержденной тарифной сметы.
4. О соблюдении показателей качества и надежности регулируемых услуг.
5. О достижении показателей эффективности деятельности субъекта естественной 

монополии.
6. Об основных финансово-экономических показателях деятельности субъекта 

естественной монополии.
7. Об объемах предоставленных регулируемых услуг.
8. О проводимой работе с потребителями регулируемых услуг.
9. О перспективах деятельности (планы развития), в том числе возможных изме-

нениях тарифов.
1. Общая информация о ТОО «АлТС».
ТОО «АлТС» является субъектом естественных монополий, осуществляющим пере-

дачу, распределение и снабжение тепловой энергией.
Основной деятельностью ТОО «АлТС» является обеспечение транспортировки 

тепловой энергии от источников АО «Алматинские электрические станции» (ТЭЦ-1, 
ТЭЦ-2, ЗТК), ТОО «Алматытеплокоммунэнерго» (85 котельных) и обеспечением 

тепловоснабжением (энергией на отопление и горячее водоснабжение) потребителей 
города Алматы.

Протяженность тепловых сетей на 31.12.2024 г. составляет 1 399,9 км, в том числе:
– Магистральные тепловые сети (МТС) – 315,62 км;
– Распределительные тепловые сети (РТС) – 1 084,28 км.
Для обеспечения гидравлического режима работы тепловых сетей установлено – 

69 насосных станций (магистральные насосные – 20 ед., распределительные – 49 ед.).
Для выравнивания пиковых нагрузок ГВС в тепловых сетях установлено 24 баков-

аккумуляторов.
На 31.12.2024 г. доля тепловых сетей со сроком эксплуатации свыше 25 лет состав-

ляет 56,1% или 785,96 км, в том числе:
– РТС: 63,2% или 685,6 км;
– МТС: 31,8% или 100,36 км.
Основную долю сетей составляют трубопроводы диаметром от 40 до 400 мм  

1 210,48 км (86,5%), доля сетей диаметрами от 500 до 1 000 мм составляет 189,42 
км (13,5%).

Ежегодно к общей протяженности тепловых сетей ТОО «АлТС» добавляются вновь 
построенные и коммунальные тепловые сети, переданные на баланс ТОО «АлТС». 
Протяженность тепловых сетей ТОО «АлТС» при сравнении с 2023 годом увеличилась 
на 14,6 км. 

2. Об исполнении утвержденной инвестиционной программы.
Согласно п.335, гл.6 Приказа МНЭ РК №90 от 19 ноября 2019 года (далее – ПФТ) 

инвестиционная программа субъекта ТОО «АлТС» разработана с учетом приоритетов 
развития и социально-экономических показателей Республики Казахстан, соответ-
ственно в ней предусмотрены мероприятия, направленные на:

– расширение, модернизацию, реконструкцию, обновление действующих активов, 
создание новых активов, непосредственно используемых в технологическом цикле 
предоставления регулируемой услуги теплоснабжения;

– обеспечение энергосбережения и повышение энергоэффективности;
– повышение качества предоставляемых регулируемых услуг (отопления и горя-

чего водоснабжения).
Согласно п. 338, гл.6 ПФТ реализация утвержденной инвестиционной программы 

должна осуществляться за счет прибыли и амортизационных отчислений, учтенных в 
тарифе ТОО «АлТС». Стоить отметить, что фактическая амортизация ТОО «АлТС» за 
2024 год составляет 5 601,6 млн тг. при утвержденном размере 4 982,6 млн.тг. 

Департаментом Комитета по регулированию естественных монополий (далее – 
ДКРЕМ) за № 11-ОД от 14 февраля 2025 года была утверждена корректировка плана 
исполнения инвестиционной программы 2024 года на сумму 4 982,6 млн тг, по факту 
исполнение инвестиционной программы за 2024 год составило 4 960,9 млн тг, т.е. 
инвестиционная программа выполнена на 99,6%. 

Без НДС



3 июня 2025 года в 11.00 по адресу: г. Алматы, Алатауский район, мкр. 
Алгабас, ул. 7, 142/41 проводятся общественные слушания в форме откры-
того собрания по разделу «Охрана окружающей среды», разработанному для 
производства по изготовлению металлопластиковых и алюминиевых изде-
лий (окна, двери, витражи), а также комплектующих к ним. Инициатор: ТОО 
«Комбинат Светопрозрачных Конструкций» БИН 141 040 026 579, телефон:  
8 (727) 364 52 19 (20,20), электронный адрес: info@tehnovid.kz.

Разработчик проектной документации: ТОО «ЭКО и Ко», БИН 061240005922, 
телефон: 8 (727) 278-01-79, электронный адрес: klg_55_007@mail.ru.

Местный исполнительный орган: Управление экологии и окружающей среды 
города Алматы, телефон: 8 (707) 484 97 91, электронный адрес: uprirp@mail.ru.

Для предоставления замечаний и предложений документация по проек-
ту размещена на Едином экологическом портале https://ecoportal.kz. ZOOM:  
https://us05web.zoom.us/j/89002850185?pwd=ypS6Y1B6CduvLYITB5kuyNz3wfuUEO.1

Идентификатор конференции: 890 0285 0185 Код доступа: 8FcPb3

Цифровизация уголовного процесса по г. Алматы 
за 3 месяца 2025 года 

(Е-уголовное дело, Е-Saraptama) 
В целях реализации Государственной программы «Цифровой Казахстан» начиная с 2018 

года введен в действие институт «Е-уголовное дело».  
В соответствии со статьей 42-1 Уголовно-процессуального кодекса РК, уголовное судо-

производство в Республике Казахстан ведется в бумажном и (или) электронном форматах.
За 3 месяца текущего года согласно данным статистического отчета в Едином реестре 

досудебного расследования (далее – ЕРДР) по городу Алматы зарегистрировано (5892) 
досудебных расследований, из них (5250) или 89,1% ведение досудебных расследований 
начато в электронном формате и (642) 10,9% в бумажном формате. 

Одним из преимуществом электронного уголовное дело, это минимизация рисков 
фальсификации материалов, доступ к материалам уголовного дела в режиме реального 
времени, и сокращение финансовых затрат, производство по этим делам делает более 
экономным, снижает нагрузку на государственный бюджет без ущерба защите прав и 
свобод человека. 

Еще одним преимуществом электронного уголовного дела считается дистанционное 
санкционирование меры пресечения в отношении задержанного, подозреваемого, не 
приводящая к некоторому расстоянию, в настоящее время санкционирование судом меры 
пресечения происходит в режиме онлайн-путем видеоконференцсвязи. 

При этом процессуальный документ в ЕРДР формируются в электронном формате и 
путем интеграции направляется в информационную систему судебных органов «Төрелік» 
с приложением всех необходимых документов для рассмотрения санкции. По результатам 
рассмотрения постановление следственного суда автоматически попадают в информаци-
онную систему ЕРДР.  

Аналогичная процедура предусмотрено по ходатайствам о санкционировании в порядке 
ч.1 ст.55 УПК обысков, выемки, арестов имущества. Это, в свою очередь, экономит вре-
менные затраты, а также положительно влияет на экономию бюджетных средств за счет 
сокращения расходов на дорогу.

Кроме того, в уголовном процессе все ключевые процессуальные решения прокурором 
согласовывается и утверждается путем удостоверения электронной цифровой подписью в 
электронном документе ЕРДР. 

«Е-Saraptama» судебных экспертиз
Министерством юстиции Республики Казахстан совместно с заинтересованными госу-

дарственными органами, организациями разработана и введена в эксплуатацию информа-
ционная система «Е-Saraptama» (далее – ИС), направленная на автоматизацию процессов 
производства судебных экспертиз. 

В настоящее время ИС интегрирована с информационными системами «ЕРДР» и 
«Төрелік», что позволяет судебным и правоохранительным органам назначать экспертизы 
и получать соответствующие результаты исследований судебных экспертов в электронном 
формате.

Так, за 3 месяца текущего года органами уголовного преследования в рамках уголов-
ного дела в органы судебной экспертизы направлено 1136 электронных постановлений о 
назначении экспертизы.

Между тем, учитывая, что 89,1% уголовного судопроизводства по городу Алматы ведет-
ся в электронном формате, количество судебных экспертиз, назначаемых в электронном 
формате, существенно превышается по сравнению с бумажным. 

Резюмируя, хотелось бы отметить, что цифровизация уголовного процесса основана на 
обеспечение прозрачности всего уголовного процесса от начала досудебного расследова-
ния до направления в суд. 

Таким образом, полноценная автоматизация всего уголовный процесса будет способ-
ствовать повышению качества и сокращению сроков принимаемых процессуальных реше-
ний и действий, а также эффективной работы уголовного процесса в целом. 

Акназаров А.Ж.
Старший прокурор отдела 
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Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или мобильным приложением Post.kz. 

В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку. Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок 
подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1840,20 тенге
на 6 месяцев – 3680,40 тенге
на 8 месяцев – 4907,20 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3946,86 (город), 2410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7893,72 (город), 4820,40 (село) тенге
на 8 месяцев – 10 524,96 (город), 6427,20 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1180,20 тенге
на 6 месяцев – 2360,40 тенге
на 8 месяцев – 3147,20 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве, закрытии  
ИП/ТОО, утере документов, розыске, а также опубликовать 

поздравления, некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

В столовую ТОО «Backup Service Resorts» СРОЧНО требуются:
кассир, повара, пекари, кухонные рабочие, мойщики посуды, уборщики про-

изводственных помещений. 
Место работы: г. Алматы, Алатауский район, мкр. Алгабас, 7-я улица, № 130 

– Алматинская ТЭЦ-2. Графики работы: 5/2 и 2/2. 
Мы гарантируем вам: стабильную и своевременную выплату заработной 

платы; полный социальный пакет; официальное трудоустройство (в соответ-
ствии с ТК РК); обеспечение питанием, доставку до места работы. 

Конт. телефон + 7 775 937 92 63 (отдел кадров, WhatsApp).

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.
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Несложно догадаться, что в центре истории 
юная ведьма, которой всего-то сто с лишним 
лет. Детский возраст по меркам колдовского 
мира, и вот эта девчонка мечтает попасть на 
настоящий шабаш и даже пробралась туда тай-
ком, но… Взрослые раскусили проказницу, а в 
качестве наказания придумали условие: докажи, 
что ты настоящая ведьма. Однако у нее есть 
выбор, во зло или во благо использовать свои 
способности. Ситуации, в которых оказывается 
девчонка, оставляют выбор за ней, ибо из совет-
чиков рядом только мудрый ворон и жгучее 
желание попасть на ежегодный шабаш ведьм. 

– Через эту историю мне хочется поговорить с 
детьми о важном. А именно, ты всегда можешь 
выбрать, на какой стороне оставаться – добра 
или зла. Даже когда ты один против большин-
ства, можно выбрать свет и победить, – говорит 
режиссер Антон Зайцев. – Получается своего 
рода гамлетовский вопрос – быть или не быть? 
Только в детском варианте.

И эта идея действительно читается сквозь 
яркие образы.

Визуально спектакль, как всегда, решен очень 
ярко. Все сделано для того, чтобы приковать 
внимание маленьких зрителей. И, судя по тому, 
что дети визжали то ли от страха, то ли от вос-
торга, создателям постановки это удалось. Еще 
бы! Чего стоят только летающие прямо над зри-
телями или бегающие между рядами ведьмы!

Кстати, все костюмы и куклы по традиции 
театра создавались специально для этого спек-
такля.

Конечно же, каждая со своим характером. 
Очень разные куклы и по виду – планшетные, 

паркетные, тростевые и ростовые. Такое решение 
делает постановку более яркой и интересной.

Помимо режиссера над проектом рабо-
тала целая команда. Автором инсценировки 
стал Евгений Ионов, художником – Альфия 
Курманова, музыку для спектакля написал 
Андрей Долгоруков, а хореографом выступил 
Арыстан Туйжанов.

Елена СОКОЛОВА 
Фото предоставлено  

Государственным театром кукол

Новая история Бабы-яги 
В Государственном театре кукол прошла премьера спектакля по мотивам 
повести немецкого писателя Отфилда Пройслера «Маленькая колдунья»

встречи обсудили возможность исполь-
зования ИИ для автоматизации рутинных 
задач, каталогизации и организации хране-
ния книг, новые технологии привлечения 
читателей и т.д.

На круглом столе, посвященном 125-
летию со дня рождения народного писате-
ля Казахстана Сабита Муканова, собрались 
публицисты, молодежь и представители 
научной общественности. Старшее поколе-

Проба пера
В мегаполисе наградили победителей конкурса  

«Юный писатель – 2025»
Мероприятие проходило в актовом зале Союза писателей Казахстана в рам-

ках Национального дня книги. Участники, их учителя и почетные гости стали 
свидетелями важного момента в жизни юных дарований. Тут царила атмосфера 
волнения и радости.

В конкурсе приняли участие 173 школьника в возрасте 15–17 лет, представив-
шие работы в жанре фэнтези по мотивам произведений Сапаргали Бегалина на 
казахском и русском языках.

– В прошлом году мы проводили первый конкурс на тему «Я и мой Казахстан» 
среди школьников. Поступило очень много работ от участников. После этого 
нам пришла идея создать еще один творческий конкурс – «Юный писатель». 
Проводя такие мероприятия, мы хотим найти таланты, помочь им развиваться 
дальше в литературе. Кто знает, может кто-то из них в будущем громко заявит 
о себе, – сказал член Союза писателей Казахстана Мади Нусупбаев.

В итоге победителем в конкурсе авторов произ-
ведений на казахском языке стала ученица шко-
лы-интерната для одаренных детей имени Абая 
Шырайлым Айбеккызы. Она построила свой рас-
сказ на основе книги Сапаргали Бегалина «Алданған 
Жолбарыс». Среди работ на русском языке выс-
шую ступень члены жюри отдали ученику 52-й 
средней школы Ренату Беккулову. Юноша назвал 
свое произведение «Волшебное путешествие в мир 
Сапаргали Бегалина».

– Я начал увлекаться классической русской 
литературой где-то в 7–8-м классе. Как-то при-
нес в школу роман Федора Достоевского «Братья 
Карамазовы» и показал своему учителю русского 
языка и литературы. Педагог посоветовал внача-
ле познакомиться с произведением Александра 

Пушкина «Евгений Онегин», и с той поры книги стали моими лучшими друзья-
ми, – поделился Ренат.

К слову, для авторов моложе 15 лет по решению экспертного совета и членов 
жюри была учреждена дополнительная номинация «Юное дарование – 2025». 
В этой категории определили 16 работ, авторы которых удостоились поощри-
тельных призов и сертификатов.

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото автора

Читающий город
В Алматы масштабно отметили  

Национальный день книги

Праздник был учрежден Главой госу-
дарства Касым-Жомартом Токаевым 
на третьем заседании Национального 

курултая. 23 апреля он отмечался впервые.
С самого утра перед входом в 

Национальную библиотеку РК собрались 
многочисленные гости. В рамках акции 
«Читай город» их встречали молодые 
сотрудники учреждения с книгами на руках. 
В течение дня проходили различные тема-
тические мероприятия: презентации новых 
произведений, автограф-сессии, круглые 
столы, творческие мастер-классы и многое 
другое.

– Национальный день книги мы теперь 
будем отмечать ежегодно. У этого празд-
ника великая цель – приобщить людей к 
духовным ценностям, привлечь молодежь 
к чтению. Даже в эпоху Интернета книга 
не утратила своей привлекательности. В 
Казахстане стали больше читать для души 
и развития. Спросом пользуется художе-
ственная классика и бизнес-литература. 
Приятно, что растет интерес к книгам на 
казахском языке, – отметила замести-
тель директора Нацбиблиотеки РК Ажар 
Юсупова.

Особое внимание привлек республикан-
ский конвент с участием молодых специ-
алистов библиотек страны, посвященный 
80-летию видного деятеля библиотечного 
дела РК Розы Бердигалиевой. Участники 

ние поделилось теплыми воспоминаниями 
о встрече с выдающимся классиком казах-
ской литературы.

В рамках празднования Дня книги в 
библиотеке также прошла онлайн-встреча 
с известным современным китайским писа-
телем, лауреатом Нобелевской премии по 
литературе Мо Янем. Его книги привлекли 
молодых казахстанцев своим реализмом. 
Писатель исследует природу человеческой 
жестокости, бюрократическое разложение 
общества и индивидуальный героизм.

Организаторы не забыли и о детях, для 
них провели викторины и мастер-классы, 
направленные на популяризацию чтения и 
развитие интереса к книгам.

Студентке Аяне Алибеккызы понравился 
интересный формат мероприятия и креа-
тивный подход организаторов.

– Чем больше люди будут читать, тем 
образованнее станет наша нация, – сказала 
она.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото пресс-службы Национальной 

библиотеки РК
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